
Захар Прилепин - о дружбе 
России с Китаем - 21:00

Восток - дело 
верное

Продолжение на стр. 14 ‣

Денис КОРСАКОВ

На 89-м году жизни скончался 
знаменитый композитор.

Музыка у Геннадия Гладкова была 
в генах. Его отец Игорь Гладков был 
великолепным аккордеонистом и пиани-
стом - выступал в ансамбле Александра 
Цфасмана.

«Бременских 
музыкантов» 
Геннадий 
Гладков написал, 
потеряв сына

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Ви
та

ли
й 

АР
ТЮ

НО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Ар
ту

р 
НО

ВО
С

И
Л

ЬЦ
ЕВ

/
Аг

ен
тс

тв
о 

го
ро

дс
ки

х 
но

во
ст

ей
 «

М
ос

кв
а»

Показаны 
новые банкноты 
1000 и 5000 рублей

Из Латвии депортируют 
тысячи русских пенсионеров 

Читайте на стр. 6 - 7 ‣
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Безвиз в Таиланде 
продлили  
до 90 дней.

Таиланд втрое увеличил 
срок безвизового пре-
бывания для российских 
туристов: с нынешних 30 
дней до 90. Новые прави-
ла вступают в силу уже  
с 1 ноября и будут действо-
вать до 30 апреля 2024 го-
да, сообщили в кабинете 
министров любимой на-
шими путешественниками 
страны в Юго-Восточной 
Азии. То есть как раз ког-

да в Тае пляжный сезон и 
отличная погода!

Мера временная и исклю-
чительная, специально для 
гостей из России, подчерки-
вают власти королевства.

- Зима в России длится 
с декабря по март, и по-
года в этот период очень 
холодная. Таким образом, 
у россиян может появить-
ся желание выезжать за 
границу. Безвизового пе-
риода всего в один месяц 
может быть недостаточно. 
Поэтому я хочу, чтобы тури-
сты оставались в Таиланде 
подольше, - абсолютно ло-
гично рассудил премьер-

министр Таиланда Сретта 
Тависин.

По данным тайского пра-
вительства, с начала года 
в Бангкоке, Паттайе, на 
Пхукете и других курортах 
королевства побывали уже 
почти миллион россиян - 994 
тысячи человек. Граждане 
РФ занимают пятое место 
среди всех иностранцев, 
чаще нас в Таиланд ездят 
туристы из Малайзии, Китая, 
Южной Кореи и Индии.

Наши же туроператоры и 
сервисы по продаже авиаби-
летов говорят, что Таиланд 
- одно из самых популярных 
направлений на зимний сезон.

Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Она ждет приговора 
под домашним 
арестом.

Анастасию Кулигину, по-
мощницу известного музы-
канта и лидера группы «Ле-

нинград» Сергея Шнурова, 
будут судить за кражу у него 
5,5 миллиона рублей. Она 
работала на телеканале 
RTVI, где Шнуров какое-то 
время исполнял обязанно-
сти продюсера и вел ряд 
программ. Семья рокера 
поручала Кулигиной лич-
ные просьбы: Анастасия 
оплачивала услуги Шнуро-
вых и выплачивала зарпла-
ту их персоналу. И якобы 
прикарманивала часть де-
нег. А однажды Шнуровы  

недосчитались и гонорара за 
один из корпоративов Сер-
гея. Деньги лежали в доме 
артиста в Москве и пропали. 
Тогда Шнуровы решили, что 
песенка помощницы спета, 
и пошли в полицию. Если ви-
ну докажут (Кулигина под 
домашним арестом), то ей 
грозит до 10 лет лишения 
свободы. Сама же она уве-
ряет, что денег не брала, 
могла просто ошибаться в 
расчетах - и соответственно 
отчетах...

Остаемся зимовать? Шнуров обвинил 
помощницу в краже 
5,5 млн рублей

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань
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НАУКА
Пять астрономических 
заблуждений, 
в которые 
верят все

КУЛЬТУРА
Как сложились 
судьбы актеров 
сериала 
«Рабыня Изаура»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 17.10.2023 Картина дня: в верхах

 � ВИЗИТ

Вьетнамские депутаты - 
российским коллегам:

Молодцы, 
что выстояли 
под западными 
санкциями!
Эдвард ЧЕСНОКОВ

Вячеслав Володин призвал 
развивать международные 
отношения без двойных 
стандартов.

На главной площади Ханоя стоит скром-
ный, но величественный памятник Павшим 
героям - в честь победы в битве при Дьен-
бьенфу, когда в 1954 году вьетнамцы про-
гнали французских колонизаторов. Однако 
затем вслед за потомками галлов сюда 
заявились американцы, борьба за полную 
независимость продолжалась еще 20 лет.

Сюда, на вьетнамский мемориал, приеха-
ли в ходе официального визита российские 
депутаты во главе с председателем Думы 
Вячеславом Володиным. В конце кон-
цов в войне за независимость республики 
участвовали и советские спецы, помогали 
партизанам создавать ПВО, сбивать аме-
риканские бомбардировщики. 

Сейчас отношения между Москвой и 
Ханоем вновь на подъеме.

- Мы придаем большое значение разви-
тию контактов с Россией, - приветствует на-
шу делегацию председатель Национального 
собрания Социалистической Республики 
Вьетнам товарищ Выонг Динь Хюэ. - Мы 
выступаем за то, чтобы Россия активизиро-
вала, повышала свою роль в АТР (Азиатско-
Тихоокеанском регионе. - Ред.), в различ-
ных процессах и вопросах этого региона.

И выражает радость от того, что «Россия 
выстояла», несмотря на [западные] санкции.

- На протяжении уже десяти лет наша 
страна и другие страны сталкиваются с 
противодействием своему развитию, - от-
вечает на это Володин.  - Мы видим, что 
ведутся торговые войны в отношении боль-
шого количества государств. Не только с 
Россией идет эта борьба - но и с Китаем, 
Ираном, Турцией, Северной Кореей. Куба 
борется с санкциями уже более шестиде-
сяти лет!

Российский спикер называет подобную 
политику несправедливой, потому что «от-
ношения надо развивать на принципах от-
сутствия двойных стандартов, уважения, 
невмешательства в дела суверенных го-
сударств».

Но, как говорят на Востоке, «река течет 
подо льдом» - российский экономический 
вектор отворачивается от Запада. В 2015 
- 2021 годах «благодаря» вашингтонским и 
брюссельским санкциям наш товаро оборот 
с Ханоем вырос почти вдвое: с $3,9 млрд  
до $7,1 млрд. И план до 2025 года - пре-
высить отметку в 10 млрд.

Володин нанес визит и президенту Респу-
блики Вьетнам товарищу Во Ван Тхыонгу. 
Темами стали двустороннее сотрудниче-
ство и реализация предыдущих договорен-
ностей лидеров обеих стран.

Валентин АЛФИМОВ

Российский лидер в пред-
дверии визита в Пекин 
дал большое интервью 
Медиакорпорации Китая, 
где рассказал о развитии 
российско-китайских от-
ношений, об изменении си-
туации в мире и о том, как 
провалились переговоры с 
Украиной.

«КП» выбрала главное.

ОТНОШЕНИЯ С КИТАЕМ
- Это не результат сию-

минутной политической 
конъюнктуры в мире. Они 
складывались на протя-
жении двух десятилетий 
аккуратно, спокойно. Мы 
нашли все компромиссы, 
а дальше начали развивать 
отношения в сфере эко-
номики, заполняя ниши, 
которые когда-то и кому-
то принадлежали, но не бы-
ли эффективны. Например, 
в области энергетики.

Россия занимает первое 
место среди китайских 
парт неров по поставкам 
энергоносителей в Китай.

Я уже не говорю о роли, 
которую играют рос сий-
ско-китайские отношения 
в деле стабильности в мире. 
Российско-китайские от-
ношения - это фундамен-
тальный фактор.

ЕСТЬ КУДА РАСТИ
- В области нефти рабо-

тает трубопровод, и объемы 
перекачки все увеличива-
ются. То же самое касается 
газопровода «Сила Сиби-

ри»: подписано соглаше-
ние по дальневосточному 
маршруту, прорабатыва-
ется еще один маршрут - 
«Сила Сибири - 2», через 
Монголию.

Увеличивается количе-
ство поставляемого угля, 
электроэнергии, мы стро-
им атомные блоки, прора-
батываем вопрос реактора 
на быстрых нейтронах.

Хорошая перспектива 
в других отраслях: авто-
строение, судостроение, 
авиастроение, электро-
ника. Китайские машины 
на нашем рынке не просто 
обосновываются, качество 
улучшается, наши потреби-
тели с удовольствием ори-
ентируются на продукцию 
китайских производителей.

За предыдущий период 
рост товарооборота у нас 
составил 32%. Есть все 
основания полагать, что 
в конце года мы достигнем 
планки в 200 миллиардов.

КТО НАЧАЛ ВОЙНУ 
НА УКРАИНЕ

- Военные действия на-
чались на Украине не с на-
шей специальной военной 
операции, а гораздо рань-
ше - в 2014 году, когда за-
падные страны забыли про 
свои гарантии президенту 
Януковичу буквально через 
пару дней. А официальные 
лица администрации США 
прямо заявили, что потра-
тили на это большие деньги 
(по-моему, пять миллиар-
дов они назвали).

Западные страны пред-

почли способствовать со-
вершению госпереворота. 
А затем руками киевского 
режима развернули боевые 
действия на юго-востоке 
Украины, в Донбассе, и во-
семь лет вели эти боевые 
действия, убивая женщин 
и детей. Никто на Западе 
не обращал на это внима-
ния.

Несмотря на то что бы-
ли подписаны соглашения 
(Минские. - Ред.), Россия 
сделала все для того, чтобы 
идти по этому пути и уре-
гулировать конфликт. Нет, 
и этого сделать не позво-
лили. Всё это вкупе с тем, 
что США начали втаски-
вать саму Украину в НА-
ТО, и привело к эскалации 
конфликта.

ЧТО НУЖНО 
РОССИИ

- Для нас чрезвычай-
но важен был внеблоко-
вый характер Украины. 
Нам же говорили еще 
в 1991 году - того времени 

администрация США, - что 
не будет расширения НА-
ТО на восток. После этого 
состоялось пять волн рас-
ширения, и каждый раз мы 
высказывали свои озабо-
ченности. Каждый раз нам 
говорили: да, мы вам обе-
щали не расширять НАТО 
на восток, но это же были 
устные обещания, а где бу-
мажка с нашей подписью? 
Бумажки нет? Всё, до сви-
дания. А как же договари-
ваться, если каждая адми-
нистрация будет с центра 
поля все начинать?

Это касается любой те-
мы, в том числе и той, ко-
торую мы обсуждаем. По-
этому один из ключевых 
моментов - это обеспече-
ние равной безопасности 
для всех, и Россия имеет 
на это право, так же как 
и любое другое государ-
ство. Если мы считаем, что 
расширение НАТО за счет 
Украины создает для нас 
угрозы, мы просим, чтобы 
это услышали.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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всегда 

дает большое 
интервью 

местным СМИ.

Алексей ЕЛАГИН («КП» - Крым») 

После атак ВСУ 
его отремонтировали 
на 18 дней раньше срока.

Движение автомобилей по Крымскому 
мосту, который дважды атаковали ВСУ, пол-
ностью восстановили. Как сообщил заме-
ститель председателя правительства 
России Марат Хуснуллин, транспортный 
переход через Керченский пролив открыли 
почти на три недели раньше срока. 

Напомним, последний теракт произошел 
17 июля. Крымский мост атаковали рано 
утром два украинских  морских беспилот-
ника. В тот день погибла семейная пара из 
Белгородской области и пострадала их дочь 

(подробности - на сайте KP.RU). Дорожные 
пролеты были повреждены, но устояли на 
опорах. Машины по мосту несколько меся-
цев ездили по одной полосе в реверсивном 
режиме.

И вот работы завершили на 18 дней рань-
ше срока.

- Вся работа длилась меньше трех ме-
сяцев! За это время демонтировали два 
поврежденных пролета и надвинули но-

вые. Причем для первого возвели времен-
ный мост, второй надвинули всего за восемь 
часов, - отметил Хуснуллин.

Для ремонта двух пролетов потребова-
лось 534 тонны металлоконструкций и свы-
ше 360 тонн асфальтобетона.

- Благодарю всех, кто принимал участие 
в восстановлении Крымского моста! Наши 
дорожники и мостовики - профессионалы 
высокого уровня, проявившие настоящий 
трудовой героизм, - оценил долгожданное 
открытие глава Республики Крым Сер-
гей Аксенов.

КСТАТИ 
Больше двух миллионов машин про-

ехало по Крымскому мосту за год. Из 
них 1,9 миллиона - легковые авто.

 � ЗАРАБОТАЛО!

Крымский мост полностью открыли для движения

Видео 
с востановленного 
Крымского моста - на сайте

Владимир ПУТИН: 

Мы с Китаем все 
компромиссы нашли
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Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк 
представил новые 
купюры в 1000 
и 5000 рублей.

Банк России и Гознак пре-
зентовали новые купюры в 
1000 и 5000 рублей. У них из-
менился дизайн и улучшилась 
защита.

- Банкноты сохранили 
цифровую палитру. Мы это 
сделали специально, чтобы 
люди не путались, - пояснил 
зампред ЦБ Сергей Белов.

На тысячерублевке изо-
бражены достопримеча-
тельности Приволжского 
федерального округа, а на 
пятитысячной - знаковые 
места Урала (см. «Наглядно»).

В первое время новые 
банкноты поступят в тех-
нический оборот. То есть 
к специалистам компаний, 
которые занимаются про-
изводством и настройкой 
банковской техники - счет-
ных машин и банкоматов. 
И только потом появятся в 
обращении.

Как рассказал гендирек-
тор Гознака Аркадий Трачук, 
в новых купюрах внедрены 
несколько видов защитных 
признаков (некоторые из них - 
также в рубрике «Наглядно») . 
На каждой банкноте есть QR-
код, который ведет на сайт 
ЦБ, где есть вся информа-
ция о купюре и о признаках 
ее подлинности.

Как пояснили в ЦБ, чаще 
всего фальшивомонетчики 
подделывают пятитысячные 
купюры. Но доля фальши-
вок с каждым годом падает. 
Сейчас лишь каждые четы-
ре из миллиона купюр под-
дельные.

Крупным планом

Вчера планета отмечала 
Всемирный день шефа.

И каким был лучший 
шеф в вашей жизни?
Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, бывший зампред 
Комитета Госдумы по охране здоровья:

- Был такой Александр Владиславлев, в прошлом соратник 
бывшего мэра Лужкова. Он был таким шефом, которого отличала 
интеллигентность в красивой формулировке постановки задач 
для подчиненных. Он умудрялся добиваться мягкими методами 
того, чтобы график выполнения задач никто не нарушал. Он 
как-то заранее так всех подтягивал, чтобы все сделали то, что 
требовалось. И никто не хотел сорвать задание.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Я пришел к своему первому шефу, главе отдела фельетонов 

Эльраду Пархомовскому в «Известиях», в 1983 году. Только по-
том я узнал, что он долго отбирал всего несколько подмастерьев 
на журфаке, чтобы они ему снаряды подносили. И он позволил 
мне и моим юным коллегам колонку на темы разные написать. 
Я написал про ЗАГС. Главное, что я вынес от работы с этим 
шефом: что работа с текстом должна приносить удовольствие.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, бывший главный каллиграф 
Гознака:

- Мне как шеф запомнился Юрий Иванович Колтнев. Он был 
нашим вождем в Центральном институте авиационного мото-
ростроения. Вообще-то он был морским офицером, как и мой 
отец. И очень порядочным человеком, весьма деликатным. И 
всегда ставил задачу деликатно. А потом, когда я работал в 
2000-е на частной фирме, то ее глава Владимир Николаевич 
Токарев, также бывший офицер, несмотря на все его закидоны, 
всегда старался молодых поддержать.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Поскольку вся моя жизнь прошла в подразделении «Аль-
фа», то мой главный шеф - это Герой Советского Союза генерал-
майор Геннадий Николаевич Зайцев. У каждого человека есть 
тот, которому он был благодарен по жизни. Для меня Зайцев 
такой. Он жесткий и справедливый. В армии без жесткости и 
справедливости нельзя. Это срабатывало и в Афганистане в 
том числе.

Евгений САЗОНОВ, шеф-редактор 
«Комсомольской правды»:

- Лучшим шефом в моей жизни был Владимир Николаевич 
Сунгоркин - главный редактор «КП», трагически ушедший из 
жизни во время прошлогодней экспедиции по Дальнему Востоку. 
Он редко хвалил - возможно, потому, что в ложке меда утопить 
легче, чем в бочке дегтя... Но уж когда он говорил: «хорошо 
получилось», значит, ты сумел прыгнуть гораздо выше головы. 
Профессионал высокого класса, который умел в журналистике 
все - писать, вычитывать, снимать, выступать по радио и телеви-
дению. А особенно - руководить. И еще он был лучшим потому, 
что знал ответы на все вопросы. А если не знал, то догадывался. 
И как лучший начальник он был во всех проектах. Незаметно, 
как здоровье. Ведь ты вспоминаешь о здоровье, когда оно 
исчезает... Мы многое поняли, когда Сунгоркина не стало. И 
главное - что лучший начальник в нашей жизни уже был...

Леонид, читатель сайта KP.RU:
- У меня был шеф много лет - наш тренер Юрий Васильевич, 

призер Олимпийских игр, научивший смотреть на жизнь трезво.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Банкнотная грамота

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Когда новые 
купюры появятся 
в обращении?

На это может уйти несколько 
лет. К примеру, новую стору-
блевку в ЦБ презентовали еще в 
прошлом году. Но она до сих пор 
так и не появилась в массовом 
обороте. Ее доля составляет 
всего 0,1%.

- Мы не торопимся. У нас 
большой запас старых банк-
нот. Мы их будем выпускать в 
обращение в первую очередь. 
Но печатать новые уже не бу-
дем. Старые купюры будут по-
степенно выбывать из оборота 
по естественным причинам - из-за 
износа и загрязнения, - объяснил 
Сергей Белов.

В следующем году в ЦБ и Го-
знаке намерены презентовать об-
новленную купюру в 500 рублей, 
а в 2025 году - в 10 и 50 рублей.

1000 РУБЛЕЙ
Лицевая сторона (верх)
� Никольская башня Нижегородского кремля.
� Под числом 1000 (справа) на просвет можно увидеть водяной 

знак - светлое изображение моста и число 1000.
� Слева от числа 1000 (слева внизу) при рассматривании купюры 

под углом в квадрате появляется символ рубля.
� Надпись «Одна тысяча рублей» (внизу) обладает повышенным 

рельефом.
Оборотная сторона
� Казанский музей истории, башня Сююмбике в Казани и Му-

зей археологии в Уфе.
� На карте округа (справа) под лупой можно рассмотреть стили-

зованные графические элементы: олень, лось, эчпочмак (татарская 
и башкирская выпечка), саратовский калач и др.

P.S. Все признаки под-
линности можно 

посмотреть на официальном 
сайте Банка России.

НАГЛЯДНО

5000 РУБЛЕЙ
Лицевая сторона
� Стела «Европа - Азия» в Екатеринбурге.
� Число 5000 (вверху) и тройные штрихи по краям банкноты 

имеют повышенный рельеф, определяемый на ощупь.
� Защитная нить (слева) на просвет выглядит как черная полоса 

с повторяющимся числом 5000.
Оборотная сторона
� Памятник «Сказ об Урале» в Челябинске.
� На карте округа (справа) под лупой можно рассмотреть сти-

лизованные графические элементы: металлургический ковш, ва-
гонетка, защитная маска, термоварежки и др.

Источник - ЦБ РФ.
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Если верить тому, 
что представил один 
из краснодарских за-
стройщиков, то скоро 
краснодарцам не надо 
будет ехать на море и 
стоять в многокиломе-
тровых пробках, чтобы 
отдохнуть и позагорать 
у воды. В крайцентре 
планируют построить 
целый термальный ку-
рорт мирового уровня. 
И разместится он на 
площади в 39 тысячах 
квадратных метров. 

Курорт появится на 
Западном обходе. Там 

сейчас идет активное 
строительство жилого 
комплекса, где и раз-
местят локацию с са-
унами, бассейнами и 
отелем для гостей.

- Термальный ком-
плекс может разместить 
около 3 500 человек. 
Здесь будут размеще-
ны разные типы бас-
сейнов - от детских 
глубиной всего 40 см 
до взрослых круглого-
дичных с температу-
рой 36 градусов. Так-
же планируется, что 
на крыше комплекса 
появится бассейн с во-
дой, переливающейся 

через несколько краев, 
- рассказали в компа-
нии, которая взялась 
за строительство вод-
ного комплекса. 

Так, на открытой 
территории площа-
дью 11 тысяч кв. м 
предусмотрен большой 
бассейн (2000 кв. м), 
медленная река, зоны 
с теплым песком, га-
лечным покрытием, 
джакузи, фурако, тер-
ритория отдыха с шез-
лонгами. 

- А закрытая часть 
будет включать в се-
бя хамамы, русские 
парные, травяную и 
гималайскую соля-

ную сауны, комнаты 
с горным воздухом и 
контрастными впе-
чатлениями, - расска-
зывают в компании. - 
Любители попариться 
найдут здесь разные ви-
ды бань и парных. Их 
будет построено более 
40 видов. Также в ком-
плексе предусмотрены 
кафе, рестораны, СПА, 
кабинеты массажа, ки-
тайская клиника и гря-
зелечебница.

Сейчас ведется про-
ектировка объекта. 
Строительство, в ко-
торое вложат 3,5 млрд 
рублей, планируют на-
чать в начале 2024 года.

Галина КОПЫЛОВА

Подводим итоги 
конкурса «КП». 

«Комсомольская правда» 
- Кубань» наградила дипло-
мами и памятными приза-
ми победителей конкурса 
«Самый классный учитель 
- 2023». Голосование про-
водилось на kp.ru - и все три 
почетных места достались 
педагогам-мужчинам. Всего 
же в конкурсе участвовали 
48 учителей со всего Кра-
снодарского края. Самую 
большую группу поддержки 
удалось собрать учителю ин-
форматики из Краснодара 
Владимиру Копылову, на 
втором месте оказался ма-
тематик из Новороссийска 
Сергей Вихров и третье 
место досталось учителю 
ОБЖ из поселка Ильского 
Северского района Алек-
сандру Виноградскому. 

- Я в школе занимался 
пауэрлифтингом. Мне всег-
да нравились тяжелые виды 
спорта. Тренер посоветовал 
идти в этом направлении. Он 
был сильнее меня, я не мог 
не послушаться, - смеется 
Александр Виноградский. - 
По образованию я учитель 
физкультуры, но преподаю 
сейчас ОБЖ, уже девять 
лет в школе. Мне хотелось 
всегда вести два предмета о 
здоровье, а не только один. 
В ОБЖ часто совмещается 
сразу два предмета, здесь 
физкультурные навыки так-
же важны. 

За три дня до окончания 
голосования на второе ме-
сто вырвался Сергей Вих-
ров, который готовит олим-
пиадников по математике. 

- Учителем я мечтал стать 
с детства. Окончил школу с 

золотой медалью и посту-
пил в Кубанский госунивер-
ситет на педагогическое 

направление, - улыбается 
Сергей Вихров. - С отличием 
его окончил. Затем, имея 

багаж общественной дея-
тельности, поступил в МГУ 
имени Ломоносова. Сейчас 

продолжаю учиться в ма-
гистратуре и параллельно 
преподаю в школе. Отмечу, 
что учителями становятся 
по призванию, не идут в 
школу из-за зарплаты, идут 
с пониманием того, что де-
тям нужно дать основу, базу 
знаний сегодня, чтобы они, 
в свою очередь, сделали на-
шу Кубань процветающей 
завтра.

Владимир Копылов по 
итогам голосования взял 
первое место конкурса. 

- Мне всегда нравилась 
информатика, я сам уча-
ствовал в олимпиадах по 
этому предмету, а сейчас 
обучаю детей. Смысл рабо-
ты в образовании в том, что 
мы видим результат по про-
шествии 5-10 лет. Приходят 
ко мне выпускники со свои-
ми детьми, и я понимаю, что 
не только научил их своему 
предмету, но и внес какую-
то толику в воспитание. 

 Q АКЦИЯ «КП»

Самый классный учитель края 

Владимир Копылов (в центре) занял первое место конкурса, на втором  - 
Сергей Вихров (справа), на третьем - Александр Виноградский (слева).

Валерия ПАВЛОВА 

Его 
протяженность - 
55 метров. 

Такого длинного 
фонтана в Красно-
даре еще не было. 
Новая водная ча-
ша растянулась на 
55 метров, причем 
струи бьют из земли 
и между ними мож-
но смело ходить. 
Находится фонтан 
на Ближнем Запад-
ном обходе. 

- Фонтан состо-
ит из 16 струй вы-
сотой до 1,8 метра, 
13 пенных столбов 
высотой до 3 метров 
и дополнительных 
24 струй до 2,5 ме-
тра. Конструкция 
фонтана, в отличие 
от классической си-
стемы, находится 
под землей. Модули 

устройства управля-
ются индивидуаль-
но и подсвечивают-
ся многоцветными 
диодными светиль-
никами. Пешеход-
ная часть фонтана 
представлена ре-
шетчатым насти-
лом, - говорят в 
компании, которая 
и построила водный 
аттракцион. 

В настоящее вре-
мя специалисты 
проводят пускона-
ладочные работы 
и тестируют режи-
мы работы фонта-
на. Осенью и зи-
мой конструкцию 
законсервируют. 
Запустить фонтан 
планируют весной. 
Но сейчас у красно-
дарцев еще есть воз-
можность на него 
посмотреть - пока 
что фонтан не за-
консервировали.

В крайцентре открыли 
самый длинный 
в городе фонтан

А В ЭТО ВРЕМЯ 

В Краснодаре 
планируют открыть 
термальный курорт 
мирового уровня.
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Зона отдыха займет 11 тыс. квадратов.

Бассейн, 40 саун 
и водные горки
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Владимир 
ВОРСОБИН, 
политобозреватель 
«КП», Тель-Авив  
и Иерусалим

Как израильские 
арабы 
вынуждены 
вести двойную 
жизнь -  
они довольны 
бизнесом, 
но чувствуют 
себя людьми 
второго сорта.

Читаю отклики 
на свои первые 
репортажи из Из-
раиля. Мол, хватит только о 
евреях. Где арабы в репорта-
жах? Да тут арабы, рядом. 

Их 20% в Израиле - меди-
тируют в своих магазинчиках.  
Прогуливаются с детьми. Раз-
возят продукты на мопедах. 
Они тихи. И смотрят спокой-
но, внимательно.

Если каждый третий ев-
рей тебе расскажет одесский 
анекдот, а потом объяснит, 
что следует сделать с Газой, 
то араб своей правды не обна-
ружит. И я так бы и не нашел 
дорогу в закрытую арабскую 
душу, если б судьба не отве-
сила мне увесистый направ-
ляющий пинок…

Ясным израильским утром 
встретил нового знакомого - 
Бориса. Мы как-то с ним 
пережидали воздушную тре-
вогу в магазинном подвале. 
30-летний еврей, родился 
здесь, мама-папа из Харь-
кова. Ему пришла повестка 
в армию, явился, но не взя-
ли - пришло столько добро-
вольцев (шо мама дорогая!). 
Говорит, в южной части стра-
ны тысячи брошенных ма-
шин - резервисты бросают их 
и добираются к своим частям 
уже пешком…

У Бориса все ясно и понят-
но. 

- Бомбить! - яростно вос-
клицает Борис. - Надо вы-
резать эту раковую опухоль! 
Иначе мы подвергнем риску 
наших детей, наше будущее!

Я вдруг представил, что че-
рез месяц Борис будет с рус-
ским матом карабкаться по 
развалинам Газы и азартно 
палить во все еще живое...

«ЖИВОТНЫЕ» 
И «ДРЕССИРОВЩИКИ»

Мы сидели на тель-авив-
ской набережной. Борис 
рассказывал, как же это за-
мечательно - жить в Израи-
ле. Минимальная зарплата 
1500 долларов, соцпомощь, 
работы полно: «Любой может 
заработать 100 баксов в день 
на стройке»…

А я, глядя на лоснящийся 
Тель-Авив, который эффек-
тно контрастировал с разбом-
бленной Газой, вспоминал 
разговор со знакомым быв-
шим политиком.

- Террористов, напавших 
на Израиль, тут называют 
животными, - хмурился он. - 

Но в этом сравнении есть и 
другой смысл. Сектор Газа 
был задуман как клетка для 
двух миллионов человек! А 
в клетках не предусмотре-
но развитие. Поэтому там 
70 процентов молодежи - без-
работные. Промышленности, 
кроме аграрной, нет. 77 про-
центов (!) семей просто по-
лучают международную по-
мощь (продукты и деньги) и 
на это живут! Электричество 
и воду поставляет Израиль. 
И нет насчет Газы никаких 
иллюзий. В этой клетке, ко-
нечно, кормят, но при нару-
шении дисциплины заходят 
дрессировщики… 

- Представьте, как мы, из-
раильтяне, выглядим оттуда, 
из-за решетки? - мой добрый 
приятель покачал головой. - 
Там целым поколениям вну-
шается мысль: смотри, как 
жируют оккупанты. Видишь, 
как они одеты, что они едят, 
какие у них дома - это они 
отобрали твое будущее… А мы 
бросаем туда мясо, думая вы-
купить себе еще пару лет спо-
койной жизни…

- А как же старики, женщи-
ны, дети? - спросил я у Бори-
са с тоской.

И выслушав в очередной раз 
об изнасилованных, сожжен-
ных, зарезанных ХАМАС 
несчастных евреях, о новом 
холокосте и что «это война - 
кто не уйдет из Газы, будет 
уничтожен», я не пожелал ему 
удачи. Только здоровья.

И срочно выехал в Иеру-
салим. Была пятница, 13-е. 
День гнева, объявленного 
ХАМАС.

ДЕВИЧЬЯ ВОЕНЩИНА
Иерусалим выглядел музе-

ем, по чьим драгоценным ко-
ридорам вместо посетителей 
идут автоматчики. В масках, 
шлемах… Еще страшнее - на 
конях. На фоне Святого горо-
да - как хорошо вооруженные 
всадники Апокалипсиса.

Не только я искал арабов. 
Впечатление - вся израиль-
ская армия пыталась их най-
ти.

Силовики толпились у вхо-
да в арабский квартал Старо-
го Иерусалима. Тут же жур-
налисты в бронежилетах и 
касках.

Те немногие арабы, кто ре-
шился выйти в город и даже 

открыть лавочку, осто-
рожно, с непроницае-
мыми лицами прохо-
дили мимо конвоев и 
ныряли в спаситель-
ный портал, разделя-
ющий миры.

Я за ними.
Мимо «израильской 

военщины», которая - 
кхм! - иногда бывает 
чертовски привлека-
тельной. Фигуристой, 

стройной, юной и эффектно 
подкрашенной. Еврейские 
девушки в форме выглядят 
настолько «убойно», что ма-
шинально думаешь: интерес-
но, как они выбирают себе 
красивый автомат? Из новой 
коллекции?

Разговор с израильскими 
арабами - мучение (даже если 
ты нашел русскоговорящего).

К примеру, встретил Абука-
рима. Толстенький, усатый, в 
футболке с российским фла-
гом (так и познакомились).

У него тут лавочка с шаур-
мой, старший сын ее наре-
зает, дочка на кухне, жена с 
салатами - внук мешается под 
ногами…

«Хорошо живем», - говорит. 
Дочка в университете. У сына 
свое дело (своя лавка).

- Правда, бизнес, - гово-
рит, - шел, пока вся эта ерун-
да (с отвращением смотрит 
на патруль) не началась.

И все вроде у Абукарима хо-
рошо. И всем он доволен… 
Права те же, что у евреев, 
разве что в армию не берут. 
И террористов он осуждает. 

Сильно. («Я гуд (хороший. - 
Ред.) араб, ноу бед (плохой. - 
Ред.) араб».) И зачем воевать, 
когда внуков надо на ноги 
ставить. О Газе говорить не 
хочет… 

- Абукарим, - говорю, - я 
тебя не буду фотографировать 
и называть тоже (он, кстати, 
не Абукарим).

Молчит. Думает.
- Мне больно, - наконец от-

вечает. - У меня семья, биз-
нес… Но с другой стороны… 
Там же, в Газе, тоже люди…

И вдруг его прорвало. Ска-
зал, что на работу предпочи-
тают брать евреев. Что часть 
израильтян стараются не сда-
вать арабам жилье…

Словно, мол, есть вина, что 
он родился арабом…

В забегаловку заходит де-
вичий патруль. Обезоружи-

ваю комплиментом. Позиру-
ют для фото. Уходят.

«ЧУЖИЕ, НО ЗАЧЕМ?!»
Как мне разъяснила русская 

супруга одного из иерусалим-
ских арабов Оксана (мужа она 
называет самым произраиль-
ским в стране), «они внутри 
разорваны на половинки».

- С одной стороны, они 
хорошо интегрированы в из-
раильскую жизнь, - говорит 
она. - Арабы отлично зараба-
тывают в Израиле деньги, де-
ти устроены в университеты 

и школы. Но с другой - они 
очень покорны своей исто-
рии, традиции, религии… От 
этой раздвоенности впечатле-
ние, что они не имеют соб-
ственного мнения. Они же 
не имеют права ни о чем рас-
суждать - ни о политике, ни о 
своих правах… Только о бы-
товом - кино, еда, музыка… 
Мой муж, правда, предложил 
на арабском форуме оказать 
помощь израильской армии, 
его назвали предателем.

Оксана за десятилетие из-
раильской жизни так и не 
нашла выход из тупика. По 
ее словам, обе стороны слов-
но вынужденные «сожители» 
в семье, опасающиеся друг 
друга.

- Арабы все замечают: что 
их нет в конституции Израи-
ля, в символике… Их слов-
но специально подводят к 
мысли: вы здесь чужие. Но 
зачем? Даже арабские депута-
ты в кнессете ведут себя так - 
словно их интересует толь-
ко «маленький израильский 
арабский мир», а не страна в 
целом… Иногда я гоню от се-
бя страшную мысль: неужели 
они ждут возможности, когда 
власть ослабнет, всадить ей 
в спину нож?! И, может, эта 
опасность заставляет евреев 
быть сильными и быть всегда 
начеку? А если это так, какой 
тут может быть мир?

«ТЕЛЬ-АВИВ БУМ-БУМ»
Подъезжаю к Тель-Авиву. 

В разгар Шаббата за рулем, 
конечно же, мой арабский 
друг Ибрагим.

В его телефоне взрывы. В 
его телефоне фотографии 
«Аль-Джазиры».

Вдруг Ибрагим оборачи-
вается и с ужасом говорит: 
«Владымар, Тель-Авив бум-
бум».

То есть у нас по пути бом-
бардировка. И он хочет раз-
вернуться.

- Стоп?! Ес?! - просит Ибра-
гим.

- Езжай вперед, - говорю. - 
Кому суждено быть повешен-
ным, тот не утонет…

Араб качает головой…
- Бед араб - бум-бум? - 

вкрадчиво спрашиваю о при-
чинах его страха.

Реакция неожиданная.
Ибрагим - яростно:
- Бед араб бум-бум. Ай 

(бьет в грудь) гуд араб. Бед 
араб фак! Фак (нецензурные 
выклики, впрочем, знакомые 
вам по фильмам. - Ред.)!

И мы влетели в пустой 
Тель-Авив, как обычно по 
вечерам, попрятавшийся в 
бомбоубежищах…
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Володя Ворсобин у входа  
в одно из бомбоубежищ Иерусалима. 

Даже в самом Израиле понимают,  
   что построили клетку для людей
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Ворсобин передает из Израиля:  
наш спецкор находится в эпицентре боевого 

конфликта. В течение всего дня  
на Радио «КП» (91.0 FM) и на сайте KP.RU

Девушки в израильской армии улыбчивые 
и фигуристые. Им хочется говорить комплименты, 

в отличие от «израильской военщины».
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С 1 сентября в Латвии вступил в 
действие очередной русофобский 
закон - кто не сдаст экзамен на ла-
тышский, пусть убирается из стра-
ны. 20 тысячам этнических русских, 
живущих в Латвии еще со времен 
СССР, перестали выплачивать пен-
сию, запретили обращаться к вра-
чам, аннулировали льготы. А 3,6 ты-
сячи из них предписали в течение 
90 дней покинуть Латвию. Что за 
дикость в Европе, в XXI веке?

Под удар попали в основном ста-
рики, которые не осилили очеред-
ной экзамен. Теперь им нечем пла-
тить за жилье. И некуда уехать. По 
документам они еще и граждане Рос-
сии, но по факту - бомжи-нелегалы. 
В России - ни родни, ни знакомых.

Они уже голодают. Неравнодуш-
ные латыши объявили гуманитар-
ный сбор. Правозащитники пишут 
обращения. Но власти непреклонны. 
2 сентября тысячи таких жителей 
Латвии нашли в почтовых ящиках 
письмо об аннулировании всех их 
документов и требование покинуть 
страну до 30 ноября.

ЗА ЧТО ИХ ВЫГОНЯЮТ?
За то, что русские. По мнению де-

путатов сейма, эти люди вдруг нача-
ли представлять угрозу безопасно-
сти, они агенты Кремля. И чтобы эту 
опасность нейтрализовать, местные 
депутаты приняли поправки в «За-
кон об иммиграции», обязав всех об-
ладателей паспортов РФ и Беларуси 
для продления постоянного вида на 
жительство пересдать экзамен на 
знание латышского. Причем в крат-
чайшие сроки - строго до 1 сентября 
2023-го. 

- Очень многие в Латвии не пони-
мают, что произошло. Думают, сей-
час будут высылать каких-то недавно 
понаехавших русских, которые не 
удосужились выучить язык. Но все 
не так! - говорит бывшая жительни-
ца Латвии, у которой в этой стране 
осталась родня, Светлана Данили-
шина.

- Почему эти люди, живущие мно-
гие годы в Латвии, до сих пор «не 

граждане»? - поясняет Данилиши-
на. - С 90-х, когда рухнул Союз, их 
такими делали. Новые латвийские 
власти приняли закон - получить 
паспорт гражданина может лишь эт-
нический латыш или человек, прие-
хавший в страну до 1940-го. Или его 
потомки. А остальные - «негражда-
не». Даже паспорта выдавали «не-
гражданин Латвии». Я сама получила 
такой в свои 18, хотя выросла в Риге, 
и родители мои переехали туда еще 
младенцами в 1960-е. Но мама езди-
ла меня рожать в Нижний Новгород. 
И того, что первые две недели жизни 
я провела не в Латвии, было доста-
точно, чтобы отказать мне в граж-
данстве. «Неграждане» оставались 
людьми второго сорта, ограничен-
ными в правах. Когда закрывалась 
дверца для получения российских 
документов, я получила хотя бы 
их, чтобы не быть негражданином 
никакой страны. Многие тогда так 
сделали. Когда Латвия вошла в ЕС, 
ее заставили эти античеловеческие 
правила отменить. Представляете, 
сколько людей успели получить па-
спорт РФ? Тем более что и по нему 

можно было спокойно жить, офор-
мив латвийский вид на жительство. 
И именно эти люди, всю жизнь про-
жившие и проработавшие в Латвии, 
теперь попали в жернова новых ру-
софобских правил.

Из соцсети депутата Рижской думы 
Константина Чекушина:

«Муж латыш, жена россиянка, 
простые работяги. Жена с 2013 го-
да на инвалидности, ей 68. Муж до-
рабатывает до пенсии сторожем на 
заводе. У жены проблемы с памятью 
и передвижением. Была операция на 
сердце. Требуется много лекарств. 2 
сентября находят в почтовом ящи-
ке «письмо счастья», в котором от 
женщины требуют до 30 ноября по-
кинуть страну... 

Параллельно Латвия аннулиру-
ют ей ID-карточку, она теряет все 
льготы на лекарства. Люди в шоке. 
Позвонили мне. Сегодня сидел с ни-
ми часа три. Первый час пытался 
успокоить, чтобы у женщины пере-
стали трястись руки. Оставшееся 
время заполняли анкету. Детей нет, 
друзей нет, денег нет. Какое горе на 
склоне лет, еле-еле выживая, полу-
чить такой удар под дых от своего 
государства».

НА ЭКЗАМЕН ПО ЯЗЫКУ 
ЛЮДЕЙ НЕСЛИ НА НОСИЛКАХ

Всего русских по паспорту жителей 
Латвии около 25 тысяч. Освобожде-
ние от экзамена не получили даже 
неходячие инвалиды. Сдать пред-
писали всем, кто моложе 75. И по-
лиция строго следила за врачами, 
выписывающими медотвод.

Например, психиатра из Риги Ма-
рину Лосевич заподозрили в выдаче 
«липовых» справок, завели показа-
тельное уголовное дело и упекли в 
СИЗО.

На экзамен в итоге записались 
только 13 тысяч. С первого раза его 

сдали лишь треть. Пересдачу боль-
шинство тоже провалило. Получает-
ся, угроза депортации нависла над 
20 тысячами человек.

- Причем все эти люди в свое время 
сдавали экзамен по латышскому. Без 
этого в Латвии невозможно работать 
даже уборщицей! И теперь, уже в 
преклонном возрасте, их заставили 
делать это снова, - продолжает рас-
сказ «негражданка» Данилишина. - А 
новый тест особо сложный, там три 
этапа - разговорная речь, аудиаль-
ная (восприятие на слух. - Ред.) и 
письменная. И если хоть один не 
сдал - все, незачет. Большинство 
завалились на письме, неправильно 
поставили гарумзиме (знаки долго-
ты гласных), хотя сносно говорят 
по-латышски. Многие ли бабушки 
и дедушки в России способны сдать 
ЕГЭ по русскому? А тут...

Силами энтузиастов (от партии 
«Русский союз Латвии» и от евроде-
путата Татьяны Жданок, например), 
были экстренно организованы бес-
платные языковые курсы для ста-
риков.

Из интервью организатора таких 
курсов, правозащитницы Юлии Со-
хиной:

«У пожилых людей проблемы с кон-
центрацией внимания, со зрением, с 
техническими навыками. Одна жен-
щина практически слепая, она учит 
язык, слушая других! Уму непостижи-
мо, почему она не освобождена от эк-
замена полностью, а только от пись-
менной части? Есть люди, которые 
подносят к экрану компьютера лупу, 
чтобы прочесть задание. Многие не 
умеют даже пользоваться мышкой...»

- Надо ли было тратить огромные 
госресурсы на проверку - могут ли 
эти старички правильно писать по-
латышски? - возмущалась сопредсе-
датель латвийской партии «Согласие» 
Регина Лочмеле. - Людей несли на 

Из Латвии депортируют       тысячи русских пенсионеров
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Еще вчера 
русскоязычные жители 
Латвии требовали дать 
школам право самим 

выбирать язык 
обучения, 

а сегодня за «незнание 
латышского» 
выкидывают 
из страны. 

Их лишили 
документов, 

заработанной 
латвийской пенсии, 

социальных 
льгот и даже 

медицинской 
помощи - 

чтобы 
только 

убирались 
в Россию. Многим 

теперь просто нечего есть…

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных 

революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политиче-
ской власти по всему земному шару, использованные США 
в период со второй половины XX столетия до наших дней. 
Особое внимание в издании уделено «цветным революциям» 
XXI века. В ней показан арсенал накопленных ЦРУ США ва-
риантов перекройки политического устройства неугодных 
Вашингтону стран: покушения на их лидеров, 
подкуп оппозиции...

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, 
ОГРН 1077764644264
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«Комсомолка» рекомендует:
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экзамен на носилках, на колясках, 
на руках!

Мало того, Управление делами 
гражданства и миграции (УДМГ), 
экзаменовавшее стариков, то ли спе-
циально, то ли случайно устроило 
настоящую неразбериху. Много тех, 
кто записался на испытание, но так 
и не дождался СМС с приглашением 
на него.

- Зато письма о депортации приш-
ли как по часам, даже тем, кто экза-
мен этот несчастный сдал, - замечает 
Светлана Данилишина.

Тема выдворения русских из Лат-
вии активно обсуждается во всей 
Прибалтике. Вот такие споры идут 
в соцсетях:

«Пусть едут на свою историческую 
Родину, 25 лет было, чтобы выучить 
язык. Смотрели, наверное, только 
русское ТВ».

«Какое русское ТВ? Оно давно за-
прещено в Латвии?»

«Интересно, а государство будет 
платить пенсии тем, кто уедет по-
сле 30 ноября? Или будет возвращать 
сразу при отъезде налоги, которые 
люди платили все годы проживания 
в Латвии?»

«Знакомый пенсионер дважды не 
сдал экзамен. И ему чиновники пря-
мо сказали: «Мы не хотим, чтобы вы 
сдали. Мы хотим, чтобы вы уехали». 
Это настоящий фашизм. Люди рабо-
тали на эту страну всю жизнь, а как 
стали немощными, больше не нужны».

«ПРИВЕЗИТЕ ЛЮБОЙ ЕДЫ»
Даугавпилс - самый русский город 

Латвии. 200 километров от Риги. 80% 
населения здесь говорят на русском. 
И у тысяч людей есть паспорт РФ. 
Здесь самая высокая концентрация 
лишенных всего пенсионеров. Сот-
ням стариков просто нечего есть! 
Общественная организация Rūpes 
объявила о начале благотворитель-
ной акции по оказанию им помощи.

- За 5 дней собрали 2401 евро... - 
рассказала латвийским журналистам 
сотрудник Rūpes Илга Самарина. - Мы 
получаем много звонков от людей, 
нуждающихся в помощи. Чаще всего 
просят привезти им любой еды. Хоть 
какой-то.

- Это невыносимо - быть тем че-
ловеком, который беспомощному 
инвалиду после перенесенной опера-
ции сообщает, что вместе с «письмом 

счастья» аннулирован его персональ-
ный код, социальный статус и пра-
во на пенсию, - добавляла активист 
Ольга Петкевич. - Я бы очень хотела, 
чтобы эта миссия выпала депутатам, 
которые приняли это бесчеловечное 
решение! Но нет. Об этом сообщаю 
людям я, а потом глотаю слезы, слу-
шая, как плачут от безысходности на 
том конце провода.

ПРИПУДРИВАНИЕ СКАНДАЛА
Из страха испортить европейский 

имидж массовой депортацией сейм 
назначил слушания по поправкам в 
уже правленный «Закон об иммигра-
ции». Слишком большой для тихих 
задворков Европы поднимался шум. 
Правозащитники писали письма в 
ОБСЕ и ООН. В Европарламенте 
депутаты от Латвии Татьяна Жданок 
и Нил Ушаков рассказывали о про-
исходящем в их стране.

И кое-какой эффект это возымело. 
Сейм решил припудрить скандал и 
дать старикам, провалившим экза-
мен, еще один шанс - с продлением 
ВНЖ, но лишь на 2 года, и только 
тем, кто пробовал пройти испыта-
ние, подавал документы на его сдачу.

Однако власти остались безучаст-
ны к судьбе тех, кто просто жил, не 
следя за новостями и был банально 
не в курсе изменений. А о том, что 
он больше никто, узнал из «письма 
счастья». Таким в Латвии больше не 
на что надеяться.

- 3600 пенсионеров, которые ранее 
были латвийскими «негражданами», 
они по каким-то причинам не за-
писались на экзамен по латышско-
му языку. И теперь потеряли вид на 
жительство, пенсию, соцпакет и до-
ступ к медицине, - подвел итог Нил 
Ушаков.

То есть минимум 3600 пенсионе-
ров до 30 ноября обязаны покинуть 
Латвию. Никаких других вариантов 
страна, где люди жили, работали и 
вообще-то считали ее своим домом, 
им не предлагает.

Из Латвии депортируют       тысячи русских пенсионеров

Директор департамен-
та информации и печа-
ти - официальный пред-
ставитель МИД России 
ответила на вопросы 
«КП» о выдавливании из 
Латвии тысяч стариков 
с паспортами РФ.

- Мария Владимиров-
на, что же происходит в 
Латвии?

- По информации 
Управления по делам 
гражданства и миграции 
МВД Латвии, более 3,5 
тысячи граждан России 
получили предписания 
покинуть страну в тече-
ние трех месяцев.

Вместе с тем они по-
прежнему могут лега-
лизовать свое пребыва-
ние в Латвии. Согласно 
принятым в сентябре 
поправкам российским 
гражданам надо обра-
титься в латвийскую 
миграционную службу 
с ходатайством о полу-
чении двухлетнего вида 
на жительство, предва-
рительно записавшись 
на сдачу экзамена по ла-
тышскому языку, либо 
запросить годовой ВНЖ 
при наличии близких 
родственников - граж-
дан или «неграждан» 
Латвии.

- Как российская сто-
рона все это оценивает?

- К сожалению, Лат-
вия продолжает прово-
дить бескомпромиссно 
русофобскую полити-
ку, демонстрируя свой 
агрессивный шовини-

стический национа-
лизм, возведенный в 
ранг госидеологии.

Война со всем русским 
и противостояние рус-
скоязычным жителям 
свидетельствует о бесси-
лии Риги в построении 
истинно демократиче-
ского общества.

Россия пристально 
следит за развитием си-
туации с возможной де-
портацией российских 
граждан из Латвии. Счи-
таем данные решения 
латвийских властей не-
приемлемыми для пра-
вового государства.

В случае их реализации 
Рига грубейшим образом 
нарушит основополага-
ющие международно-
правовые нормы.

- Что делается для раз-
решения этой проблемы?

- Со стороны России 
привлекается внимание 
международной обще-
ственности к антигу-
манным требованиям 
латвийских властей к 
нашим согражданам.

Вместе с тем прораба-
тываются меры на слу-
чай негативного разви-
тия ситуации.

Посольство России в 
Риге оказывает сооте-
чественникам консуль-
скую и юридическую 
поддержку.

Представительство 
МВД России в Лат-
вии совместно с нашей 
дипмиссией ведут рабо-
ту по реализации Гос-
программы по оказа-

нию содействия добро-
вольному переселению 
в Россию соотечествен-
ников, проживающих за 
рубежом.

- Не пора ли уже рас-
ширить эту Госпрограм-
му?

- Ее доработка в по-
стоянном фокусе наше-
го внимания во взаимо-
действии с МВД России 
как координатором и го-
ловным исполнителем 
Госпрограммы.

На фоне разгула дис-
криминации русскоя-
зычного населения в 
странах Запада прора-
батывается упрощение 
участия в Госпрограм-
ме для переселенцев из 
недружественных госу-
дарств. Это подразуме-
вает и больший охват, и 
повышение ее доступ-
ности.

В частности, разраба-
тываемый МВД России 
на базе Госпрограммы 
институт «репатриа-
ции» планируется рас-
пространить и на лиц 
пенсионного возраста.

А репатриантов и со-
отечественников из 
недружественных го-
сударств планируется 
освободить от подтверж-
дения владения русским 
языком, что сейчас обя-
зательно для участия в 
Госпрограмме. Такие 
изменения могут всту-
пить в силу с 1 января 
2024-го.

Вопросы задавал 
Александр ГАМОВ.

Финляндия 
упростит изъятие 
жилья, принадлежащего 
россиянам

 � КОММЕНТАРИЙ МИД РФ

Мария ЗАХАРОВА - 
«Комсомольской правде»:

Это агрессивный 
шовинистический 
национализм
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Олег КАРПОВ

Все, лето кончилось… При-
чем это видно не только по 
погоде. Авиакомпании пере-
ходят на новое расписание. 
Так, с 29 октября «Аэрофлот» 
начнет полеты по осенне-
зимнему расписанию, ко-
торое действует по 30 марта 
2024 года. В новом сезоне он 
предлагает своим пассажирам 
авиарейсы по 190 направле-
ниям, из которых 104 - вну-
тренние маршруты. Общее 
количество направлений пре-
восходит на 10% показатель 
прошлого года.

Напомним, ранее «Коммер-
сантъ» сообщил, что другой 
крупный игрок отрасли - авиа-
компания S7 Airlines - сокра-
тит осенне-зимнее расписание 
на 10 - 15% относительно про-
шлого года из-за сложностей 
с плановым техобслужива-
нием лайнеров Airbus A320/
А321neo. На сегодня в ком-
пании не летает и находится 
на обслуживании около 20% 
парка, в том числе 13 из 39 neo.

ОТ КИРОВСКА 
ДО КОЛОМБО

Собственные рейсы «Аэро-
флот» будет выполнять по 114 
направлениям. На остальных 
маршрутах оператором вы-
ступит авиакомпания «Рос-
сия» (входит в группу) под 
кодом SU.

Для любителей пляжного 

отдыха существенно увели-
чится частота полетов по ря-
ду международных направле-
ний: из Москвы в Дубай (до 
21 рейса в неделю), Бангкок 
(до 10 рейсов в неделю), Пху-
кет (до 17 рейсов в неделю), 
Хургаду (до 11 рейсов в не-
делю), Шарм-эль-Шейх 
(до 10 рейсов в неделю), Мале 
(до 10 рейсов в неделю), Ко-
ломбо (до 4 рейсов в неделю) 
и Маэ (до 3 рейсов в неделю).

Региональная програм-
ма полетов в Таиланд будет 
представлена прямыми рей-
сами из семи городов Рос-
сии. На Пхукет полеты будут 
осуществляться из Санкт-
Петербурга, Владивостока, 
Екатеринбурга, Красноярска, 
Новосибирска и Хабаровска, 
а в Бангкок - из Владивосто-
ка, Екатеринбурга, Иркутска, 
Красноярска, Новосибирска 
и Хабаровска.

Для тех, кто любит зимний 
активный отдых, авиакомпа-
ния увеличит частоту вылетов 
из Москвы в Кировск. Поле-
ты станут ежедневными.

ИЗ КРАСНОЯРСКА 
23 МАРШРУТА

В зимнем сезоне авиаком-
пания продолжит программу 
собственных прямых переле-
тов к популярным курортным 
городам юга нашей страны. 
Авиакомпания будет вы-
полнять собственные рейсы 
в Сочи из Самары, Казани, 

Нижнего Новгорода, Перми, 
Екатеринбурга и Уфы. Пря-
мые перелеты в Минеральные 
Воды будут осуществляться 
из Казани, Екатеринбурга и 
Уфы. Дочерняя авиакомпа-
ния выполнит полеты в Со-
чи и Минеральные Воды из 
Санкт-Петербурга и Крас-
ноярска.

Маршрутная сеть сибир-
ского хаба насчитывает 
23 внутренних и междуна-
родных направления. Го-
ловная авиакомпания вы-
полнит собственные прямые 
рейсы из Международного 
аэропорта Красноярск име-
ни Дмитрия Хворостовско-

го в Москву, Бангкок и на 
Пхукет, а авиакомпания 
«Россия» - в Сочи, Санкт-
Петербург, Екатеринбург, 
Благовещенск, Ханты-
Мансийск, Иркутск, Хаба-
ровск, Минеральные Воды, 
Тюмень, Улан-Удэ, Якутск, 
Новый Уренгой, Читу, 
Южно-Сахалинск, Алма-
ты, Астану, Бишкек, Ош и 
Ташкент. Также пассажиров 
ожидает новый рейс «дочки»: 
Красноярск - Новокузнецк.

Из Екатеринбурга авиа-
компания предложит 11 на-

правлений: будет выполнять 
собственные рейсы в Мо-
скву, Минеральные Воды, 
Сочи, Ереван, Стамбул, Пху-
кет, Бангкок, Гоа и Дубай. 
Дочерняя авиакомпания бу-
дет летать из столицы Урала 
в Санкт-Петербург и Крас-
ноярск.

Добавим, что программа 
полетов за рубеж из Сочи 
будет представлена рейса-
ми авиакомпании «Россия» 
в Анталью, Ереван, Дубай, 
Стамбул, Хургаду и Шарм-
эль-Шейх.

Событие

«Аэрофлот» зимой увеличит 
количество рейсов 
и авиамаршрутов

Арина МИФТАХУТДИНОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Дедушка-рыбак ел 
варенье и молился 
в найденной часовне.

74-летний Виктор Юрок 
из Петрозаводска вернул-
ся домой живым, проски-
тавшись три дня по глу-

хому острову посреди 
Сямозера. Семья и 

спасатели уже успели 
похоронить мужчину - 
МЧС, наткнувшись на 
перевернутую лодку, 

рассчитывало лишь 
найти в воде тело. Но у 

судьбы были другие планы на Вик-
тора Алексеевича.

Рыбак забрался в лодку, пока Ся-
мозеро было абсолютно спокойным. 
Но стихия разыгралась за минуты.

- Лодку перевернуло. Я поплыл 
к острову на спине, комбинезон-
поплавок очень помог. На берегу 
уже сил никаких не осталось, шел 
с палкой и отдыхал после каждых 
двух шагов. Еще и тропинки все 
в камнях и шишках, а я в одних 
носках  - сапоги пришлось в воде 
сбросить, были очень тяжелые,  - 
поделился рыбак.

Виктор Алексеевич несколько 
часов шел вдоль берега, звал на 
помощь - тишина. Сил на строитель-
ство хоть какого-нибудь плота не 
было. Зато удалось исследовать 
остров и найти там… часовню! В 
ней он и остался на ночлег, помо-
лившись. В ухоженной постройке не 
нашлось ни одной свечки и спички, 
так что промокший насквозь рыбак 
даже не смог отогреться. 

- Утром увидел в двух километрах 
от берега катер. Обрадовался, кри-
чал, но он уплыл в другую сторону, - 
рассказывает Виктор Юрок.

Третий день выживания рыбак 
снова провел в скитаниях. Нашел 
какую-то избушку, а в ней - банку 
малинового варенья, подкрепился 
парой ложек. Попытался просу-
шить мокрые носки, растер зале-
деневшие ноги. Потом приспосо-
бил какой-то красный пакет под 
сигнальный флаг на берегу. И на-
дежды оправдались.

- Часа через два лодка появилась, 
я давай кричать! Это мой сосед Ва-
лера издали увидел этот красный 
пакет и решил подплыть, рассмо-
треть. Вот меня и нашел!
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Заядлый рыбак впервые 
попал в такую переделку.

 � НЕВЫДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

Карельский Робинзон три дня выживал 
на острове после крушения лодки

«Аэрофлот» 
расширяет географию 
направлений, 
а S7 сокращает 
из-за проблем 
с двигателями.

КОНКРЕТНО • из Москвы на Маврикий и в Шымкент (Казахстан); 
• из Санкт-Петербурга и Екатеринбурга на Пхукет;
• из Санкт-Петербурга в Хургаду и Шарм-эль-Шейх;
• из Казани, Новосибирска 
и Екатеринбурга
 в Дубай.

ЭТОЙ ЗИМОЙ 
ПАССАЖИРОВ 
ОЖИДАЮТ 
НОВЫЕ 
РЕГУЛЯРНЫЕ 
РЕЙСЫ 
ЗА РУБЕЖ:
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Кроме этого, в расписании снова 
появятся рейсы из Москвы 

в Абу-Даби, Гонконг и Гавану, 
а из Санкт-Петербурга 
в московский аэропорт 

Домодедово.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Их объем превышает 
2,8 трлн рублей.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев со-
общил журналистам о рекордном 
росте вкладываемых в экономику 
региона инвестиций. Он превысил 
117% по сравнению с первым по-
лугодием прошлого года.

Глава региона отметил, что по-
добное увеличение наблюдается 
впервые. Средний рост по стране 
находится на отметке в 107%. Объем 
вложенных в проекты средств со-
ставляет порядка 310 млрд рублей.

- По общему объему регион в 
числе лидеров в стране. Ежегод-
но увеличиваем меры поддержки. 
Успешно работает новый механизм 
- субсидирование процентных ста-
вок. По факту край возмещает до 
70 процентов понесенных расходов 
первые три года со взятия креди-
та. Мы единственные в России, кто 
оказывает инвесторам такую ме-
ру поддержки, - добавил Вениамин 
Кондратьев.

Чтобы воспользоваться этой 
поддержкой, добавил губернатор, 
необходимо оформить кредитный 
договор на инвестиционные цели в 
любой из областей. Исключение со-
ставляет жилищное строительство. 
Сумма договора должна составлять 
от 30 млн до 1 млрд рублей.

Особым интересом у инвесторов 
в регионе пользуются сферы тран-
спортировки и хранения, обраба-
тывающих производств, электро-
энергетики, сельского хозяйства, 
гостиничных услуг. В них вложено 
порядка 68% средств. Глава Кубани 
отметил, что положительная динами-
ка наблюдается и в остальных сфе-
рах экономической деятельности.

В этом году в Краснодарском 
крае уже реализовали 60 крупных 
инвестиционных проекта, сумма ко-
торых составила 118 млрд рублей. 
Благодаря этому было создано 2,4 
тысячи новых рабочих мест.

Всего же на данный момент в реги-
оне на стадии реализации находятся 

порядка 500 инвестпроектов, порт-
фель которых превышает 2,8 трлн 
рублей. В перспективе это позволит 
создать 93 тысячи рабочих мест.

Краснодарский край благодаря 
грамотной работе краевой админи-
страции занял пятое место в Наци-
ональном рейтинге состояния инве-
стиционного климата в субъектах 
РФ 2023 года. Это наивысшее по-
ложение Кубани с момента создания 
рейтинга. Регион также оказался 
в тройке лидеров по направлению 
«Институты для бизнеса».
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Более 500 
инвестпроектов 
реализуется на Кубани

Вениамин Кондратьев отметил, что регион предоставляет 
инвесторам уникальную меру поддержки.

Работы находятся 
на завершающих 
стадиях.

Четыре общественных территории 
в регионе планируется открыть после 
реконструкции. Две - в Динском рай-
оне и две - в Краснодаре. Об этом 
представителям СМИ рассказал ви-
це-губернатор Краснодарского 
края Андрей Прошунин.

По словам заместителя главы реги-
она, в столице Кубани работы ведутся 
в Николаевском бульваре, который 

находится в микрорайоне Гидростро-
ителей, а также в сквере «Изумруд-
ном» в Молодежном микрорайоне.

- На объектах уложили пешеходные 
дорожки, провели работы по устрой-
ству систем наружного освещения. 
Установили современное игровое и 
спортивное оборудование, - добавил 
Андрей Прошунин.

Помимо этого, в зеленых зонах 
появятся места для выгула собак, 
зоны отдыха, а также парковки для 

машин. Специалисты заканчивают 
монтаж системы автоматического 
полива, а также высадку деревьев.

Реконструкцию планируют закон-
чить в ноябре.

Еще два сквера благоустраивают 
в станице Динской. В границах улиц 
Красной и Кирова сделали уличное 
освещение, установили новые бор-
дюры, а также закончили работу над 
основанием детской и спортивной 
площадок.

- На набережной работы по благо-
устройству разделили на два этапа 
и выполняют параллельно. Провели 
монтаж локальных очистных соору-
жений, берегоукрепление, устройст-
во бетонных ступеней и оснований 
под детские и спортивные площадки. 
Проложили кабель аудио- и видеоси-
стем. В настоящее время устанавли-
вают бордюры, основание под пли-
точное покрытие, - уточнил Андрей 
Прошунин.

Оборудование для детской и 
спортивной площадок уже за-
купили и частично привезли на 
объекты. В ближайшее время 
планируется приступить к высад-
ке деревьев. Благоустройство 
планируется закончить до конца 
ноября.

Работы выполняются по на-
циональному проекту «Жилье и 
городская среда», акцентировал 
Андрей Прошунин. Всего в этом 
году приведут в порядок 142 об-
щественных пространства.

 Q Большая стРойка

В крае обновят четыре парка
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средства помогают 
находить гражданам 
новую работу.

Во время общения с представи-
телями средств массовой инфор-
мации глава Кубани Вениамин Кон-
дратьев рассказал, что в регионе 
на данный момент рекордно низкий 
уровень безработицы. Он составля-
ет всего лишь 1,5%.

- Во многом это стало возмож-
ным благодаря выверенной эконо-
мической политике, комплексу мер 
поддержки жителей. Найти работу 
помогает возможность получения 
дополнительного образования. С 
начала года обучение по нацпро-
екту «Демография» прошли 3,2 
тысячи жителей. Трудоустроились 

и открыли свое дело почти две ты-
сячи человек, - отметил Вениамин 
Кондратьев.

По последним данным, новую 
профессию осваивают порядка 
пяти тысяч жителей региона. Все-
го же для переобучения доступно 
более 500 образовательных про-
грамм. Соответствующую заявку 
можно подать на Единой цифровой 
платформе «Работа в России».

Губернатор подчеркнул, что в 
этом году из краевого бюджета на 
выплату пособий и другие меры вы-
делено более 1,3 млрд рублей. Со-
ответствующая поддержка оказы-
вается по региональной программе 
«Содействие занятости населения» 
в рамках национального проекта 
«Демография».

На выплаты пособий в крае 
выделили 1,3 млрд рублей

ВаЖНо!

однако 
в образовательных 
учреждениях 
не хватает учителей.

Вице-губернатор Красно-
дарского края Анна Минь-
кова провела совещание, ос-
новной темой которого стало 
обеспечение школ професси-
ональными педагогическими 
кадрами.

- Общаясь с педагогами, убе-
ждаюсь, большинство прихо-
дит в школу по зову сердца. 
Как разбудить любовь к учи-
тельству в сегодняшних детях. 
Ведь от этого зависит работа 
отрасли. Сейчас ощущается 
нехватка кадров - 1300 учите-
лей, а масштабное строитель-
ство школ продолжается, как 
и прирост школьников на 25 
тысяч ежегодно, - отметила 
Анна Минькова.

Чтобы отрасль развивалась 
в соответствии с запросами, 
необходимо продолжать ра-
ботать над ранней профес-
сиональной ориентацией. В 

частности, акцентировала 
заместитель главы региона, 
создавать в школах психолого-
педагогические классы.

Помимо этого, необходимо 
увеличивать целевые наборы. 
В этом году в образователь-
ные учреждения устроились 
182 молодых учителя, а также 
начали преподавать выпускни-
ки профильных специально-
стей колледжей.

По словам Анны Миньковой, 
в регионе для педагогов дей-
ствует ряд мер поддержки. В 
числе новых - ежемесячная 
выплата пяти тысяч рублей. 
По программе «Земский учи-
тель» до конца года планирует-
ся привлечь 124 специалиста.

- Сегодня важно дать педа-
гогам возможность работать 
без перегрузок. Когда в од-
ной школе Краснодара уче-
ников больше, чем порой в 
целом районе, наставникам 
не до саморазвития. А ведь 
смыслами школу наполняют 
именно учителя, - отметила 
Анна Минькова.

кстатИ

Масштабное строительство 
школ продолжается

анна МИНькоВа: 
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Промышленные предприя-
тия Краснодарского края стали 
участниками трех крупных меж-
дународных выставок. Свою 
продукцию они представили 
на объединенных региональ-
ных стендах.

Все для гостиниц  
и отелей

В подмосковном Красно-
горске состоялась 26-я между-
народная выставка индустрии 
гостеприимства «ПИР Экспо». 
Ее впервые посетили промыш-
ленные предприятия из Кра-
снодарского края.

Кубанский стенд был орга-
низован региональными ми-
нистерством промышленной 
политики и Фондом разви-
тия промышленности. Свою 
продукцию на нем продемон-
стрировали восемь краевых 
промпредприятий.

Как отметили в ведомстве, на 
выставке была показана различ-
ная продукция. В том числе ма-
трацы, мебель, бумажная посуда 
и упаковка, униформа, холо-
дильное оборудование и многое 
другое.

- Краевые промышленники 
могут полностью обеспечить 
потребности отельеров и ре-
стораторов при строительстве, 
оснащении, модернизации объ-
ектов сферы гостеприимства, 
включая униформу, текстиль, 
пищевое оборудование, - доба-
вили в министерстве промыш-
ленной политики края.

В частности, корпусную и 
мягкую мебель, а также матрацы 
на коллективном стенде пред-
ставили компании «Стронг» 

и «ЮгСпецМебель». Изделия 
для декорирования помещений 
средств размещения представил 
производитель «Мистер Дэк».

Помимо этого, «Розгранд» 
показал образцы упаковочных 
пакетов для кофе и чая, «Рем-
бытмашприбор» - холодильное 
оборудование, а предприни-
матель Юлия Глазачева - уни-
форму для персонала отелей, 
гостиниц и других средств раз-
мещения.

- Продукцию большинства 
представленных на выставке 
производителей края и других 
промышленных предприятий 
можно найти на Промышлен-
ном портале Краснодарского 
края. В рамках работы стен-
да познакомим посетителей с 
возможностями этого ресурса. 
Участники краевой экспозиции 
посетили деловые мероприятия 
выставки, провели переговоры 
с потенциальными партнерами, 
- рассказал директор Фонда раз-
вития промышленности региона 
Дмитрий Цаплев.

Стенды, на которых свою 
продукцию на различных рос-

сийских и международных 
выставках представляют ку-
банские производители, орга-
низуют в рамках государствен-
ной программы по развитию 
краевой промышленности и 
повышения ее конкурентоспо-
собности региональные мини-
стерство промполитики и Фонд 
развития промышленности. В 
них предприятия принимают 
участие на льготных условиях.

искусстВо Виноделия
Международная выстав-

ка ИННОФУД-2023 прошла 
в Сочи. Свою продукцию на 
стенде, акцент которого де-
лался на искусстве виноделия, 
представили семь промышлен-
ных предприятий региона и три 
винодельни.

В краевом минпроме отмети-
ли, что на территории Красно-
дарского края выпускают все 
необходимое для винодельче-
ской отрасли. В том числе обо-
рудование для создания вино-
градников, обработки плодов, 
изготовления, упаковки и эти-
кетирования вин.

- Завод «Гефест» продемон-
стрировал линейку комплек-
тующих для устройства шпа-
лерных систем, торговый дом 
«АГРОСПЕЦМАШ» - выпу-
скаемое оборудование для сель-
ского хозяйства и садоводства. 
Индустриальная компания «Т-
КОРК» предложила широкий 
ассортимент корковых пробок, 
а предприятие «ПРОМИН-
КОМ» - свои возможности по 
созданию заводов пищевой 
промышленности под ключ, - 
уточнили в ведомстве.

Также были представлены са-
моклеящиеся этикетки от ком-
пании «Белкрас 999», оборудо-
вание для пищевых производств 
и винодельческой отрасли, ко-
торое выпускает машиностро-
ительная компания «Металл-
СтройМаш», полиэтиленовые 
пробки, упаковка, картриджи, 
производимые на Афипском 
заводе полимерных изделий 
«Польза» («Юг-Полимер»).

- При содействии мини-
стерства сельского хозяйства и 
перерабатывающей промыш-
ленности, департамента потреб-
сферы и регулирования рынка 
алкоголя края свою продукцию 
представили винодельческие 
компании региона. Посетите-
ли нашего стенда смогли озна-
комиться с напитками произ-
водства «Шато де Талю», «Шато 
Андре» и «Кубань-Вино». Та-
ким образом, мы показали весь 
путь возделывания и обработки 
винограда на Кубани, - отметил 
директор Фонда развития про-
мышленности края Дмитрий 
Цаплев.

Всего в Краснодарском крае 
работает более 40 промпредпри-
ятий, которые специализиру-
ются на производстве оборудо-
вания для отраслей пищевой и 

перерабатывающей промыш-
ленности. Это особенно важно 
в рамках решения вопросов по 
замене импортного оборудова-
ния и комплектующих на оте-
чественные аналоги.

Краснодарский край облада-
ет значительным накопленным 
опытом и набором знаний в 
сфере производства оборудова-
ния и компонентов для выпуска 
молочной продукции, продук-
ции виноделия и пивоварения, 
ПЭТ-тары, линий розлива и 
упаковки.

Помимо этого, налажен 
выпуск оборудования и ком-
понентов для сахарной и ма-
сложировой, хлебопекарной 
промышленности, а также от-
работана организация пище-
блоков объектов общественного 
питания. Всего на территории 
региона запасные части и ком-
плектующие к пищевому обо-
рудованию выпускает 10 пред-
приятий.

оборудоВание  
для пищепрома

В Москве прошла 28-я ме-
ждународная выставка обору-
дования, технологий, сырья и 
ингредиентов для пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности «Агропродмаш». Кра-
снодарский край на объединен-
ном стенде, организованном 
региональными Фондом раз-
вития промышленности, мин-
промом и Центром поддержки 
экспорта, представляли девять 
предприятий.

- На сегодняшний день ку-
банские промышленники вы-
пускают большинство позиций 
оборудования для предприятий 
пищевой промышленности. 
Обеспечивают 60 процентов 
потребностей региональных 
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они проходили 
в сочи, 
красногорске 
и москве.

Краевые промпредприятия приняли 
участие в международных выставках

Продукцию региональных предприятий можно найти 
на Промышленном портале Краснодарского края.

Участие в выставках компаниям предоставляется на льготных условиях.
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«Золотая судья» Елена Хахалева:

Проекты 
софинансирует 
региональный 
Фонд развития 
промышленности.

Экспертный совет Фонда 
развития промышленности 
Краснодарского края одо-
брил выделение средств на 
поддержку в регионе двух 
промышленных произ-
водств. Финансирование 
будет вестись по программе 
«Импортозамещение».

Предприятие по произ-
водству медицинских изде-
лий построят в Северском 
районе. На его создание 
инвестору предоставят 
184 млн рублей, сообщили 
в министерстве промыш-
ленной политики региона.

- Предприятие «Апрель» 
намерено выпускать од-
норазовые катетеры и 
специальные медизделия, 
используемые при нару-
шениях функций выделе-
ния в организме. Сегодня 
более 50 процентов такой 
продукции на российский 
рынок поставляют из-за 
рубежа. Запуск производ-
ства в крае позволит по-
крыть часть потребностей 
медицинских учреждений 
в таких изделиях, а также 
создать более 40 новых ра-
бочих мест, - добавили в 
ведомстве.

Также по программе 
«Импортозамещение» кра-
евой Фонд развития про-
мышленности предоставит 
100 млн рублей Краснодар-
скому заводу «Нефтемаш». 
Предприятие планирует 
развернуть производство 
мобильной блочно-мо-
дульной цементировочной 
установки, которая при-
меняется в нефтегазовом 
комплексе.

На последнем совещании 

экспертного совета Фонда 
развития промышленности 
края было поддержано еще 
два проекта. Промышлен-
ные предприятия получат 
финансирование в рамках 
программы «Проекты раз-
вития (краевое финанси-
рование)».

В частности, более 13,5 
млн рублей предоставят 
индустриальной компании 
«АС-Фарм» из Динского 
района. На эти средства 
предприятие планирует 
модернизировать произ-
водственную линию по вы-
пуску влажных салфеток.

10 млн рублей выделят 
производителю детской 
одежды «БОВЕБУМ» из 
Краснодара. На предо-
ставленные средства на 
предприятии переоснастят 
производство, а также за-
купят необходимое сырье 
и материалы.

Софинансируют проекты 
предприятий и по другим 
программам. В частности, 
по программе «Пищевик» 
31 млн рублей будет предо-
ставлено компании «КОН-
ТИНЕНТАЛЬ» из Абин-
ского района на создание 
новой линии по консерви-
рованию овощей.

Проект планируется ре-
ализовать на базе бывшего 
Крымского консервного за-
вода. Это позволит создать 
28 новых рабочих мест. За-
емные средства предоставят 
при поручительстве краево-
го Фонда развития бизнеса.

- Всего на минувшем за-
седании одобрено софинан-
сирование пяти проектов 
предприятий на сумму бо-
лее 338,5 миллиона рублей. 
С 2018 года - с начала работы 
с поддержкой фонда - реали-
зовано свыше 60 проектов 
производителей. Это позво-
лило создать в крае более 690 
новых рабочих мест. Также 
привлечь дополнительные 
инвестиции в развитие про-
мышленного комплекса ре-
гиона в размере свыше 3,4 
миллиарда рублей, - сооб-
щил директор краевого Фон-
да развития промышленно-
сти Дмитрий Цаплев.

Всего же Фонд развития 
промышленности Красно-
дарского края реализует 16 
программ льготного заем-
ного финансирования. 12 
из них организация финан-
сирует за счет собственных 
средств, а остальные четы-
ре - при поддержке феде-
рального ФРП.

КСТАТИ

Два импортозамещающих 
предприятия запустят на Кубани

сельхозпереработчиков в упа-
ковке. Участие в выставке зада-
ет предприятиям новый вектор 
развития, позволяет оценить от-
раслевой рынок и занять новые 
ниши, - отметили в региональ-
ном министерстве промышлен-
ной политики.

Свою продукцию проде-
монстрировали компании 
«Техноиндустрия» из Коре-
новского района, которая спе-
циализируется на производстве 
автоматов выдува ПЭТ-тары, 
«Металлпром» из станицы 
Старокорсунской, производя-
щий оборудование для выпуска 
продуктов и напитков, а также 
«Розгранд». Профиль предпри-
ятия - упаковочные материалы 
для пищевой и непищевой про-
дукции.

- С начала этого года при 
финансовой поддержке фонда 
провели 23 коллективных эк-
спозиции, в которых приняли 
участие 183 промышленных 
предприятия. По итогам они 
заключили порядка 1,2 тысячи 
контрактов на общую сумму 
3,4 миллиарда рублей. Рас-
считываем, что эта площад-
ка также позволит краевым 
производителям расширить 
клиентскую базу, - рассказал 
директор Фонда развития про-
мышленности региона Дмит-
рий Цаплев.

Он добавил, что в Красно-
дарском крае предприятия, 
ориентированные на произ-
водство продукции для пище-
вой промышленности, могут 
воспользоваться специальной 
программой Фонда развития 
промышленности «Пищевик».

Согласно ее условиям, произ-
водитель может получить льгот-

ный заем от пяти до 50 млн ру-
блей на развитие собственного 
производства. Срок предостав-
ления финансирования - до пя-
ти лет, процентная ставка - 1-3% 
годовых.

- Добавим, что на краевой эк-
спозиции на площадке выстав-
ки были представлены шесть 
экспортно-ориентированных 
компаний. Это производитель 
полимерных изделий «Юг-По-
лимер», компания «Форком», 
выпускающая оборудование 
для консервирования, сырова-
рения и виноделия. Также это 
производитель паровых кот-
лов «КЗКЭО «Когенерация», 
компания «Лига-пак», которая 
выпускает упаковочные мате-
риалы. Кроме того, свою про-
дукцию продемонстрировал 
производитель хлебопекарных 
и кондитерских печей «Левант-
Рус» и предприятие «Холод-К», 
занимающееся производством 
оборудования для автоматиче-
ских линий розлива и упаковки 
продуктов в ПЭТ, - отметили 
в региональном министерстве 
промполитики.

Производители из Красно-
дарского края последние не-
сколько лет активно принимают 
участие в выставке «Агропрод-
маш», которая в том числе ори-
ентирована на презентацию 
российской продукции, идущей 
на экспорт.

Помимо этого, выставка ста-
ла площадкой, где кубанские 
производители проводят пере-
говоры с иностранными пред-
ставителями о налаживании 
партнерских отношений, за-
ключают контракты о поставках 
на внешние рынки, а также де-
монстрируют свою продукцию.
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На площадках экспозиций производители могут 
договориться о налаживании партнерских отношений, 

в том числе и с иностранными представителями.

На Кубани увеличат производство медицинских изделий.
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РАБОВЛАДЕЛЬЦЫ ЗДЕСЬ
В Славянске, рядом с ко-

торым я жила, на улицы в 
2014-м вышли, кто был про-
тив майдана. Я привозила ре-
бятам еду, одежду. А потом 
собралось ополчение, и мне 
сказали: «Приезжайте, пора-
ботаем».

Меня приписали медиком к 
разведке. Войну до этого мало 
кто видел. А задачи стояли во-
енные. Появились раненые. 
Их надо было спасать.

Я быстро по отверстию ста-
ла различать пулевые ране-
ния: сначала шел советский 
калибр, а в Мариуполе - уже 
натовский.

Как-то наши взяли семе-
рых западенцев в плен. У них 
были шевроны с надписью 
«Рабовласник» (рабовладе-
лец - с укр.). Им каждому по 
два русских раба обещали. 
Говорили: «Занимайте лю-
бой дом, все ваше будет». А в 
плен попали - руки трясутся.

УЖАС НЕ ПОКАЗЫВАЙ
Когда все началось, у меня 

дочь взрослая была, а сыну 
8 лет. Потом он приехал и со 
мной во взводе был. Жил на 
позициях. Сын батальона.

Когда мы стояли на Крас-
ном Партизане, он в школу 
пошел. И однажды возвра-
щается в слезах: одноклас-
сники дразнят, что у него нет 
ничего. А я говорю: «Сын, не 
обращай внимания. Нам по-
бедить нужно».

А здесь лежишь, смо-
тришь, как букашка под ка-
мешек лезет, и хочется стать 
этой букашкой… Молитвы 
читаю, раньше такого не бы-

ло. Внутри меня ужас, а по-
казать нельзя. 

Я через самые тяжелые бои 
прошла: Славянск, Саур-
Могила, Ясиноватая, Пан-
телеймоновка, Красный 
Партизан, аэропорт. Потом 
Мариуполь, Урожайное. 
Не то чтобы привыкла. Это 
надлом. Не могу вернуться к 
гражданской жизни. Не могу 
с людьми общаться, у кото-
рых другие взгляды.

Видела, как санитарки в 
больнице раненым хамят, 
пеленку лишний раз не по-
меняют. А они сами благода-
ря кому дома спят на чистых 
простынях?! Их бы туда, они 
бы к этим ребятишкам по-
другому относились.

Был случай - нашему маль-
чишке снайпер попал в голо-
ву. Я его везла, держала за ру-
ку. Все разговаривала с ним: 
«Слышишь меня? Сожми ру-
ку!» И он слабо так сжимал.

Привезли в травматологию. 
Там нейрохирург. Говорит: 
«У нас условий для операции 
нет, риск большой, везите в 
другую больницу».

А я знала, что не довезу. 
Плакала, уговаривала. И док-
тор согласился…

Вытащил парня. Постави-
ли ему титановую пластину 
в голову.

Видела его недавно: такой 
красавчик!

«ВОЗЛЮБИ ВРАГА»
Январь 2017-го вообще 

тяжелый был. У нас тогда 
«Алмаз-2» забрали (позиция 
под Авдеевкой). Зима, холод, 
много раненых и убитых. А 
это все близкие, почти семья. 
Мы одно печенье на троих 
делили. Такие бои были, что 

по несколько суток не спали. 
Выскакивала за раненым, а 
сама чуть сознание не теря-
ла от усталости. Снегом лицо 
вытирала и бежала.

Блиндажи взрывались, ре-
бята горели. К нам их при-
возили, а на них даже одежды 
не было - вся сгорала.

Тогда ребятам нужна была 
в первую очередь психоло-
гическая помощь. Люди-то 
в основном гражданские - 
легче самому погибнуть, чем 
врага убить. Говорили: «Не 
могу в человека стрелять». Я 
объясняла: «Это враг. Уби-
вать его нужно с любовью, 
как снайпер делает. Возлю-
бить его. И убить».

Парни приходили в чувства.

МУЗЫКУ ПОГРОМЧЕ, 
ЧТОБЫ НЕ СЛЫШАТЬ 
ВЫСТРЕЛЫ

Нам как-то подарили «де-
вятку». Мы купили машину-
«донора», отрезали у нее 
заднюю часть и удлинили на-
шу - чтобы носилки влезали. 
Я сама эту «скорую помощь» 
каждый сезон перекрашива-
ла: летом - в зеленый, зимой - 
в белый. Она вся посеченная 
осколками была.

Я была начмедом в батальо-
не. Сначала одна, потом дев-
чонки стали помогать.

Была у нас Наташа, позыв-
ной «Стрекоза». Красавица, 
умница, одесситка. Вечно в 
кровище, пацанов раненых 
на себе таскала. Бесшабашная 
женщина. Наши позиции по 
кругу минами обкладывали, и 
тут она появляется. Я в шо-
ке. «Наталья, - говорю, - вы 
нормальная?» А она: «Все хо-
рошо. Музыку погромче в ма-
шине сделала, чтобы выстре-

лы не слышать, 
и приехала».

Она в то время 
беременная была. Ра-
неных носила, а у самой уже 
живот видно. На земле вместе 
со всеми под обстрелами ле-
жала. Потом мертвую девочку 
родила.

ЗНАЛ, ЧТО ПОГИБНЕТ
Больше всего я боюсь «Гра-

дов».
Мина еще - страшная шту-

ка. Когда в тебя летит - что-
то в сознании переключает-
ся: она будто в замедленной 
съемке, падает так неторо-
пливо, а ты застываешь и сде-
лать ничего не можешь. Если 
в снег падает, от нее пар идет. 
Со мной рядом тоже падала, 
но не взрывалась.

А как-то парень к нам в ба-
тальон приехал доброволь-
цем. И однажды сказал мне: 
«Погибну скоро. Левой сто-
роны у меня не будет». Про-
ходит месяц, нам сообщают 
по рации: «двухсотый». Па-
рень этот, весь изрешечен-
ный осколками. Левой руки 
и ноги нет, все как описал. 
На следующий день к нему 
жена должна была приехать с 
ребенком. Ему и увольнение 
дали, чтобы с ней встретился. 
А жена приехала и просто его 
тело забрала.

На войне чувства обостря-
ются. Бывает, я за несколь-
ко дней начинаю задыхаться, 
воздуха не хватает, душа уми-
рает, плакать хочется. Значит, 
дело плохо - погибнет кто-то.

НАЧАЛИ ЗАКАПЫВАТЬ,  
А ОН ГЛАЗ ОТКРЫВАЕТ

Рядом с нашими парнями 
собаки жили, которые хозяев 

лишились. Прибивались. А 
как их выгонишь?

Пес у нас был Восток. 
Очень преданный. Всегда на 

передовой. Три или четы-
ре ранения получил. 

Мальчишки зво-
нят: «Приезжайте. 
Опять его рани-
ло». Приезжаем, 
а он уже сам зна-
ет, что делать: ло-

жится, поднимает 
одну лапу, вторую. 

Нормально уколы и 
перевязки переносил.

У меня дома много собак. 
Мальчишки подбирали, при-
носили на лечение, и они 
оставались. Есть Дашенька. 
Когда ее принесли, в крови 
вся была, в мазуте, лысая со-
вершенно. В день с трудом 
съедала полторы чайной лож-
ки еды. Сейчас поправилась, 
красавицей стала.

А этот, мохнатый, щенком 
еще был. Мы его в разбитом 
ангаре нашли на цементном 
полу. Думали, мертвый. Я 
говорю товарищу: «Бери ло-
пату, закопаем». Начинаем 
яму копать, а щенок один глаз 
открывает. Забрали. Живет 
теперь у меня.

«ГДЕ БАБУШКА?»
До 2014 года я другим  

человеком была. О матери-
альном думала: чтобы в до-
ме красиво, сумочку модную, 
цепочку золотую. А Божень-
ка сказал: «Иди-ка ты, за-
раза такая, на войну. Может, 
поймешь что-то». Когда оче-
редного тяжелого паренька 
удается спасти, я вижу: Бо-
жье чудо!

У меня двое детей и двое 
внуков. Сыну сейчас 18. Сдал 
экзамены, поступил в уни-
верситет, учится на медика. 
Я его сюда не пускаю, пусть 
выучится, а там сам решит.

Старшая дочь в России.
Внучку я вживую видела 

4 раза в жизни, а внука - толь-
ко два. В основном общаемся 
по видеосвязи. Внучка уже 
в школу ходит. Спрашивает: 
«Где бабушка?»

Бабушка воюет.

Истории с передовой СВО

Ирине* 51 год. Она воюет 
с первых дней в 2014 году: 
возит на передовую рюкзак 
с медикаментами, больше, 
чем она сама, выносит с по-
ля боя раненых парней. Ири-
на вообще человек не публич-
ный. Она не дает интервью, 
на телевидении не снимает-
ся. Но «Комсомолке» все же 
согласилась рассказать свою 
удивительную и героическую 
историю.

Исповедь женщины-медика:

До 2014 года я другой была:  
о материальном думала, чтобы 
в доме красиво, сумочку модную
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Иногда 
раненых 

с передка 
эвакуируют 

на бронеавтомобиле, 
а иногда тащат на себе 

туда, где хотя бы 
не достают 
осколки.

Ирина в зоне СВО 
носит вот такой рюкзак 
для спасения раненых.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

*Имя изменено.
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 ■ КТО РАНО ВСТАЕТ

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Да и живут  
дольше -  
потому что ведут 
более здоровый 
образ жизни.

«Кто рано встает, тому 
Бог подает», «Долго спать - 
с долгом встать»… Похоже, 
у народных пословиц появи-
лось научное обоснование!

Ученые из Универси-
тета в финском городе 
Оулу обнаружили, что со-
вы зарабатывают меньше 
жаворонков. Не сказать, 
что критично, в среднем 
на 4%. Но тем не менее 
связь между внутренними 
циркадными ритмами  - то 
есть настройками наших 
внутренних часов, благо-
даря которым одни люди 
любят полуночничать, а 
другие, наоборот, ложат-
ся рано и встают ни свет ни 
заря, - и уровнем доходов 
оказалась вполне научно 
доказуемой. Результаты ис-
следования опубликованы 
в журнале «Экономика и 
биология человека»

Почему так? 

Во-первых, почти во всех 
компаниях и на производ-
стве рабочий день рассчи-
тан на жаворонков. Совам 
сложнее отрывать себя от 
подушки, чтобы прийти на 
работу к девяти утра. Они 
часто не высыпаются. 

Во-вторых, максималь-
но активное, продуктивное 
и эффективное время у сов 
приходится на вечер. То есть 
большую часть рабочего дня 
они проводят не в лучшей 
форме. И это сказывается 
на производительности, до-
стижениях, продвижении по 
службе - и в конечном счете 
на заработке. 

Понятно, что не все тру-
дятся с 9 до 18. Есть люди 
творческих профессий, но 
и они зависят от графика 
других людей и контор. 

Играет роль и другой важ-
ный момент, подчеркивают 
социологи. Для исследова-
ния они взяли людей взрос-
лых  - родившихся в 1966 
году. То есть им сейчас 
хорошо за пятьдесят. Учли 
образование, опыт и стаж 
работы, здоровье, привычки. 
Доходы посчитали за послед-
ние семь лет. 

И оказалось, что у сов 
вредных привычек больше 
(в среднем, конечно). Они 
чаще выпивают (логично, 
в бары же ходят по вече-
рам) и курят, реже посеща-
ют спортзалы или бегают. 
Среди них больше людей 
с лишним весом (не иначе, 
потому что плотно едят на 
ночь). Они в среднем живут 
меньше жаворонков из-
за своих особенностей. И 
еще совы больше времени 
проводят с гаджетами не 
по работе, а просто так - с 
соцсетями, играми и сериа-
лами. В совокупности все 
это тоже не способствует 
тому, чтобы больше зара-
батывать, уверяет один из 
авторов исследования, 
Эндрю Конлин.

При этом ученые призы-
вают не клеймить сов - мол, 
если родился с таким хро-
нотипом, то обречен на не-
здоровый образ жизни и 
вредные привычки. Важнее 
придумать, как помочь совам 
поддерживать полезные для 
здоровья привычки и в конеч-
ном счете быть более успеш-
ными, считает профессор 
Леена Ала-Мурсула. 

Петр ПАВЛОВ

В сериале «Короче, план 
такой» талантливых 
жуликов заставили служить 
на стороне добра.

Крокодил Гена, конечно, 
монстр. В хорошем смысле 
слова. Он добрый, с гар-
мошкой и вообще молодец. 
Илья Муромец тоже краса-
вец. Мы ценим Зайца из 
«Ну, погоди!» и Алису Се-
лезневу. Но, увы, время 
странная штука. Летит, 
зараза, вперед, а бы-
стро растущие малыши 
мгновенно заносят лю-
бимых героев детских 
и подростковых филь-
мов в список немодных 
и устаревших. 

Порой, конечно, надо 
проявить настойчивость 
и заставить молодежь по-
смотреть «Каникулы Бони-
фация» и «Курьера». Но надо 
же предлагать и новых героев. 
Смешных, модных, ярких. И же-
лательно без звездно-полосатых 
футболок и без воплей «Боже, хра-
ни Америку». Нет, таких насмотрелись, 
хватит.

Ребята из сериала «Короче, план та-
кой» всем этим параметрам отвечают. 
Но четверо безбашенных хакеров из 
России, увы, с верного пути сбились. 
Не зная друг друга лично, они объеди-
нились и грабят незадачливых буржуев 
по всеми миру. И нет, не отдают деньги 
бедным, а забирают себе. Впрочем, та 
элегантность и наглость, с какой они 

облегчают виртуальные кошельки бо-
гатеев, безусловно, вызывает некото-
рую симпатию. Да, они артистичны и 
неуловимы. Но можем ли мы смириться 
с тем, что свой талант они поставили  
на службу низкому эгоизму? Конечно, 
нет! И смогут ли эти самые новые «неуло-

вимые» скрыться от наших 
родных органов безопас-

ности? Не смешите меня!
В итоге четырех та-

лантливых, но не силь-
но отягощенных мо-
ральными нормами 
жуликов ловят на-
ши спецслужбы. 
Компания, надо 
сказать, разно-
шерстная. Нахаль-
ный мачо (Кирилл 
Нагиев), невозму-
тимая красавица 
(Софья Каштано-
ва), полный бородач 

в возрасте (Игорь 
Коровин) и подро-

сток в красной кепке, 
который и оказывается 

боссом всей этой банды  
(Никита Богатов).
Ребятам предлагают послу-

жить Родине, и они, конечно, 
соглашаются. Да, это решение они 

приняли по причине того, что иначе им 
грозит суровое наказание, а их кошель-
ки с наворованным заблокированы. Но 
это ничего, надо дать этим оболтусам 
время, чтобы они осознали, что бороть-
ся за правое дело куда увлекательнее, 
чем следить за скучными циферками на 
счетах в банках.

И почти сразу команда попадает в эпи-
центр мировой политики. Некий кандидат 

в президенты США строит злобные планы 
по отношению к России, и нам было бы не-
плохо иметь возможность поставить его 
на место. Тем более что сам претендент 
на эту должность, что неудивительно, 
имеет длинный список скелетов в шкафу 
и рыльце, богато украшенное пухом. В 
частности, этот мужичок успел несколько 
лет назад погулять в Москве с близкими 
себе по духу дамами с низкой социальной 
ответственностью. Добыть компромат на 
кандидата и поручают новым героям...

Все начинается с удара по мячу клюш-
кой для гольфа. А потом… Потом зритель 
вместе с хакерами летает по миру, кра-
дется по потайным комнатам, обманывает 
хитроумную сигнализацию и скрывается 
от злобных секьюрити. Картинка сменяет-
ся, как в комиксе, а реальные люди вдруг 
мелькают в виде нарисованных картинок. 
События и локации мелькают с бешеной 
скоростью, хакеры проявляют чудеса от-
ваги, сообразительности и даже демон-
стрируют невероятный артистизм. Нет, 
это не скучный фильм про размышления 
шпионов, это каскад шуток и приключе-
ний. Каждая серия - отдельная история 
с новым заданием, а значит, и с новыми 
опасностями и победами.

Приятно, что хакерская бригада из «Ко-
роче, план такой» борется на стороне 
добра. И эти «сверхновые неуловимые», 
конечно, в итоге придут к тому, чтобы 
биться не за страх, а за совесть. И «если 
снова над миром грянет гром», они точно 
сделают правильный выбор. 

Приключения «сверхновых неуловимых»:

Хакеры на службе Родине
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Ученые выяснили: 
Жаворонки 

зарабатывают  
больше сов
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Дед работал аккомпаниа-
тором у певицы Лидии Рус-
лановой и собирал для нее 
народные песни. Дядя был 
виртуозным перкуссиони-
стом… Ну, а сам Гена посе-
щал музыкальную школу при 
консерватории и заодно пел 
в хоре.

Страшно подумать, но в 
юности он практически от-
казался от карьеры компо-
зитора: по основному об-
разованию зачем-то стал 
химиком, а потом отправил-
ся работать на завод. И тру-
дился там целый год. Толь-
ко потом понял, что музыка 
не отпускает, сдался и подал 
документы в музыкальное 
училище…

Потом он окончил кон-
серваторию и чуть не ушел в 
преподавательскую деятель-
ность. Как и в случае с хи-
мией, ничего не получилось: 
музыка снова о себе напом-
нила. В общем, в середине 
60-х он приступил к первой 
своей большой работе - му-
зыке к спектаклю «Волшеб-
ник Изумрудного города» 
(так получилось, что имен-
но эта книжка была у него в 
детстве любимой). Вскоре 
все это вышло на пластин-
ке, которая прекрасно про-
давалась.

СОЛНЕЧНЫЕ ПЕСНИ
НА ФОНЕ ТРАГЕДИИ

Но успех «Волшебни-
ка…» - ничто по сравнению с 
триумфом «Бременских му-
зыкантов», появившихся че-
рез несколько лет. Когда ре-
жиссер Инесса Ковалевская 
предложила Гладкову пора-
ботать над мультфильмом, 
именно он выбрал в качестве 
материала сказку братьев 
Гримм об осле, петухе, псе 
и коте, решивших податься 
в музыку. К животным бы-
стро добавились персонажи-
люди, поэт Юрий Энтин (уже 
ставший постоянным глад-
ковским соавтором) и актер 
Василий Ливанов написали 
либретто… И вскоре родил-
ся мультфильм, музыка из 
которого золотыми нотны-
ми знаками выбита в душах 
людей, рожденных в СССР.

В одном из интервью 
Геннадий Игоревич рас-
сказывал: «Тогда у меня 
была страшная ситуация, 
незадолго до этого умер 
наш трехмесячный сын. И 
после этого жуткого паде-
ния во тьму «Бременские 

музыканты» были отдуши-
ной, спасением…» Трудно, 
конечно, поверить, что его 
солнечная музыка родилась 
на фоне трагедии. И тем не 
менее это так.

Интересно, что первая пла-
стинка с музыкой из «Бре-
менских музыкантов» разле-
талась со свистом («У нас как 
только план подходит к кон-
цу квартала, мы сразу вы-
брасываем «Бременских...» 
и закрываем все наши по-
тери», - говорили Гладкову 
в фирме «Мелодия»). А вот с 
продолжением - «По следам 
бременских музыкантов» - 
возникли сложности. Не в 
творческом плане - просто 
почему-то сиквелу популяр-
нейшей сказки начали ста-
вить палки в колеса. Мусли-
ма Магомаева настоятельно 
отговаривали от того, чтобы 
исполнять партию Трубадура 
(«Ведь вы серьезный певец, 
зачем вам это?»), пластин-
ку с песнями не хотели вы-
пускать (и выпустили лишь 
когда в ее защиту выступил 
Тихон Хренников, сказавший: 
«У меня внук кашу не ест, 
пока не поставишь ему му-
зыку из «Бременских...»!»).

СПЕЛ «УНО МОМЕНТО» 
ЗА ФАРАДУ

У него было еще несколько 
выдающихся мультфильмов 
(«Малыш и Карлсон», «Как 
Львенок и Черепаха пели 
песню», «Голубой щенок», 
«Очень синяя борода», «38 
попугаев»). Но невозможно 
не вспомнить о его музыке 
для художественного кино, в 
первую очередь - о сотрудни-
честве с Марком Захаровым. 
Оно началось с забытого ны-
не фильма «Стоянка поезда - 
две минуты», продолжилось 
музыкальным спектаклем 
«Проснись и пой» в Театре 
сатиры и «Тилем» в «Лен-
коме». А самое главное - это 
«12 стульев», «Обыкновен-
ное чудо» и «Формула люб-
ви».

Геннадий Игоревич рас-
сказывал, что работать с 
Марком Захаровым было 
очень трудно. Тот не имел 
специального музыкального 
образования, но прекрасно 
чувствовал музыку, а еще 
лучше чувствовал театр и ки-
но. Поэтому сидел рядом с 
Гладковым прямо в процессе 
сочинения композиций, вы-
ступая в роли зрителя, кото-
рый потом будет реагировать 
на ту или иную мелодию. Он 
сразу оценивал то, что по-
лучилось, говорил Гладкову, 

рождает мелодия мгновен-
ный отклик в душе или нет. 
Это иногда казалось почти 
пыткой. Но именно так ро-
дились «Давайте негромко, 
давайте вполголоса…», «Ах, 
Рио, Рио», «Белеет мой па-
рус, такой одинокий» и мно-
жество других чудесных пе-
сен и волшебных мелодий.

К слову, «Обыкновенное 
чудо» Гладков потом назы-
вал своей любимой работой. 
А «Уно моменто» в «Формуле 

любви» исполнил в дуэте с 
Александром Абдуловым за 
Семена Фараду, который 
записаться не смог. Помог-
ло хорошее владение во-
калом - вспомним детские 
упражнения в хоре. (Кста-
ти, Геннадий Игоревич пел 
и за Короля во второй серии 
«Бременских музыкантов»: 
«Состоянье у тебя истери-
ческое, скушай, доченька, 
яйцо диетическое» - это его 
вокал).

За 88 лет он успел неверо-
ятно много. «Джентльмены 
удачи», «Новогодние при-
ключения Маши и Вити», 
«Собака на сене», «Сватов-
ство гусара», «Дульсинея 
Тобосская», «Благочестивая 
Марта», «После дождичка, в 
четверг», «Человек с бульва-
ра Капуцинов»… И все это - 
только вершина айсберга: 
были десятки других кар-
тин, коротких и длинных, 
анимационных и игровых. И 
это не говоря о «серьезной» 
музыке, оставшейся для ши-
рокого слушателя в тени его 
гениальных песенок.

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

Певец SHAMAN, 
стремительно взле-
тевший в топ самых 
популярных артистов, 
дал два концерта на 
главной площадке 
страны - в Кремле. И 
в очередной раз до-
казал, что слава его 
далеко не случайна. 
Музыкант, которо-
го в миру знают как 
Ярослава Дронова, 
два дня по два часа 
практически в одиноч-
ку держал огромный 
зал, пел, двигался по 
сцене и даже успевал 
устраивать интерак-
тив со зрителями. 
SHAMAN спускался 
к поклонникам и пел 
вместе с ними.

И публика устроила 
своему любимцу те-
плую встречу. Люди 
размахивали россий-
скими флагами, кри-
чали: «Ты лучший!», 
заваливали цветами 
и даже плакали, когда 
артист исполнил свою 
самую трогательную 
песню «Встанем». По 
традиции свои кон-
церты SHAMAN за-
вершил исполнением 
гимна России.

Утрата

О жизни и музыке 
Геннадия Гладкова 

смотрите видео 
на сайте KP.RU
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За «Бременских музыкантов» 
Геннадий Гладков взялся, 
потеряв сына

Из всех своих работ Геннадий Игоревич особо выделял музыку к фильму 
«Обыкновенное чудо». Он и сам стал для нас волшебником. Необыкновенным...
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Новое исследование Лондон-
ского университета королевы 
Марии показало, что респиратор-
ные симптомы простуды некото-
рые люди могут испытывать неделя-
ми. Состояние получило название 
«долгой простуды». Совсем как у за-
тянувшегося ковида, только тест на 
COVID-19 при этом отрицательный. 
А пациенты месяц и дольше после 
первых появлений симптомов ОРВИ 
или гриппа жалуются на кашель, боль 
в животе и диарею. Собственно, на-
звание «долгая простуда» и появилось 
по аналогии с долгим ковидом или 
постковидным состоянием, которое 
часто встречается у переболевших 
SARS-CoV-2.

Чем нам грозят «долгая простуда» 
и длинный ковид, «Комсомолке» 
рассказал иммунолог, кандидат меди-
цинских наук, генеральный директор 
контрактно-исследовательской ком-
пании Николай КРЮЧКОВ.

ПОЧЕМУ ВСЕ ЗАТЯГИВАЕТСЯ
Механизмы развития этих состоя-

ний (долгой простуды и длительного 
ковида) разные, считает наш эксперт, 
а исследование Лондонского универ-
ситета скорее ставит вопросы, чем 
дает ответы.

- Продолжительная простуда - это 

такая «сборная 
солянка» из различных 
ОРВИ и гриппа. Она может объ-
ясняться как осложнениями во 
время течения болезни, так и при-
соединением вторичной бактери-
альной инфекции, например, к гриппу 
или респираторно-синцитиальному 
вирусу. Такое сочетание инфекций 
приводит к тому, что и спустя четыре 
недели с момента старта болезни че-
ловек страдает от кашля, насморка, 
диареи, - говорит Николай Крючков. 

Реже вирус гриппа поражает легкие, 
и у человека сохраняются долгосроч-
ные последствия без присоединив-
шейся инфекции.

Долгий ковид после заболевания, 
вызванного коронавирусом SARS-
CoV-2, развивается намного чаще, 
чем так называемая «долгая просту-
да», и способ развития этого состоя-
ния другой.

От постковида страдают примерно 
7 - 10% людей, которые переболели 
ковидом легко. Если ковид был сред-
ней тяжести и тяжелый, то долгий 
ковид развивается в 50% случаев. Еще 
выше процент у тех, кто оказался с 

ковидом в больнице, и тем более в 
случае, когда человек лежал на ИВЛ 
или ЭКМО.

И если при простуде, гриппе или 
ОРВИ случаи, когда вирус оказывает 
прямой токсический (поражающий) 
эффект на сердечно-сосудистую и 
нервную систему случаются, но все 
же достаточно редко, то при ковиде 
это скорее правило, чем исключение.

«КОРОНА» В ДЛИТЕЛЬНОЕ 
ПОЛЬЗОВАНИЕ

Проявления долгого ковида воз-
никают за счет:

 ✓ нарушения свертываемости кро-
ви - возникают мелкие и крупные 
тромбы;

 ✓ хронического воспаления как ре-
акции иммунной системы;

 ✓ прямого действия самого вируса, 
поражающего органы.

Долгий ковид рассматривается как 
состояние, продолжающееся от 8 не-
дель и дольше. По отдельным сооб-
щениям, постковидное состояние, 
нарушающее качество жизни, может 
сохраняться до года и более.

- В постковидном состоянии од-
ним из наиболее распространенных 
симптомов являются различные на-
рушения со стороны центральной и 
вегетативной нервной систем. Это 
головокружения, особенно в момент 
изменения положения тела, туман в 
голове, сложности с концентрацией, 
усталость, - говорит Николай Крюч-
ков. - Отсюда может быть и одышка, 
и сердцебиение, и нарушение сна. 
Но постковид может развиваться не 
только так, это могут быть и пора-
жения сердечной мышцы, затяжное 
поражение легких. То есть действие 
намного шире, масштабнее и замет-
нее, чем в случае с ОРВИ.

 ■ СКАжИТЕ, ДОКТОР!

МЕД, ШИПОВНИК  
И ЗОж

- Может ли изменение образа 
жизни на самом деле поднять 
иммунитет?

- Безусловно, правильное и полез-
ное питание, регулярные занятия 
спортом, отказ от вредных привычек 
будут способствовать укреплению 
организма и повышению неспеци-
фической защиты от инфекций, од-
нако позитивных изменений можно 
ожидать не скоро - через несколько 
месяцев и более.

- Говорят, что даже если ис-
пользовать народные средства - 
мед, шиповник и т. п., то нужно 
время, чтобы появилась хоть 
какая-то защита от вирусов. 
Это так?

- Да, эти продукты могут оказы-
вать стимулирующее действие на 
иммунитет. Однако с медом нужно 
быть осторожным - не следует упо-
треблять его слишком много. Людям 
с хроническими заболеваниями сто-
ит ограничить прием меда до одной 
чайной ложки в день. Шиповник со-
держит витамин С. Недостаток это-
го витамина значительно снижает 
способность организма противо-

стоять вирусным инфекциям. Но, 
как вы правильно заметили, для его 
восполнения потребуется время, 
т. е. регулярный прием продуктов 
или препаратов, его содержащих, 
в течение нескольких недель или да-
же месяцев, что в обыденной жизни 
весьма затруднительно.

- Стоит ли верить в восточную 
медицину: кордицепс, мумие, 
масло черного тмина?

- Какие бы полезные свойства 
ни приписывали этим средствам, 
их следует принимать с осторож-
ностью, особенно людям с хрони-
ческими заболеваниями.

ЕСЛИ ВИРУС ВАС «НАГНАЛ»
- Как минимизировать послед-

ствия, если все-таки заболели?
- При появлении симптомов ОРВИ 

следует обратиться к врачу и начи-
нать лечение как можно раньше. 
Для того чтобы не допустить затя-
гивания заболеваний и возможных 
осложнений ОРВИ, врачи рекомен-
дуют лекарственные препараты, эф-
фективность и безопасность кото-
рых подтверждены клиническими 
испытаниями. Например, Рафамин. 
Он помогает иммунной системе рас-

познать возбудителя инфекции и 
настраивает организм на борьбу 
с ним.

- Сколько в норме восстанав-
ливается иммунитет?

- После перенесенного гриппа, 
например, еще 1 - 2 недели могут 
сохраняться недомогание, слабость, 
снижение аппетита - все это свиде-
тельство ослабления иммунитета. 
После ОВРИ противопоказана фи-
зическая активность с большой на-
грузкой. Детям в этом случае дают 
освобождение от физкультуры на 
две недели. В целом же до месяца 
длятся эти нарушения.

Как на самом деле  
можно поднять иммунитет
Есть ли проверенные способы не разболеться в сезон 
гриппа и простуд и как правильно лечиться, «КП» 
рассказал заведующий кафедрой инфекционных 
болезней, общественного здоровья и здравоохранения 
ИАТЭ НИЯУ МИФИ, профессор Владимир ПЕТРОВ.

 ■ ВАжНО!

Депрессия может оказаться 
постковидным синдромом

- Известны ли новые данные о последствиях ковида 
для организма переболевших?

- Да, сейчас уже накоплено много данных о том, что после 
перенесенного ковида длительное время могут сохраняться 
усталость, одышка, кашель, потеря запахов. Долгосрочные 
последствия этого вируса могут проявляться также в виде 
депрессии, тревожности, слабости (астении) и проблем с 
памятью и сном. Это так называемый постковидный синдром.

Подготовила Татьяна РУСИНОВА.
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осложнений, необходимо 
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Снизить риск заболеть можно 
и соблюдая правила личной гигиены:
 регулярно мыть руки с мылом, 
особенно после посещения публичных мест. 
При невозможности пользоваться 
санитайзером. Носить маски 
в многолюдных местах, где много
 кашляющих и чихающих. И т. д.

ВАЖНО!

Привиться - 
и не бояться

Против вируса гриппа есть очень 
действенная мера профилактики - 
вакцинация. Прививаться лучше 
четырехвалентной вакциной, она 
защищает от всех вариантов гриппа.
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                   Здоровье

Зима простуды 
нашей

Долго болеть - это изнурительно 
и разорительно.

Ученые 
обнаружили, 

что обычная 
ОРВИ, 

как и ковид, 
может 

затянуться 
на месяцы.
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 ■  Кроссворд от олега васильева

Письма с фото присылайте  
по адресу:  

«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, 

стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите:  
«Мисс купальник «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся 
вам участницу  
на нашем  
сайте KP.RU 
в разделе  
«Будь стильной  
с «КП»!

Вчера пела в караоке. 
Ко мне подошел мужик 

и дал денег, чтобы я зат-
кнулась.

И тут я поняла, что могу 
зарабатывать пением!

✱  ✱  ✱
Решили с женой раз-

нообразить интимную 
жизнь, сыграть в роле-
вые игры. Она злой по-
лицейский, я преступ-
ник на допросе.

Результат: три сло-
манных ребра, два вы-
битых зуба, во всем со-
знался.

✱  ✱  ✱
Врач:
- Чтобы ваш муж быстрее 

выздоровел, ему нужно по-
больше пить и гулять.

Жена:
- Доктор, я тогда по-

ражаюсь, как он вообще 
умудрился заболеть?!

✱  ✱  ✱
Вася был такой худой, 

что, когда он в парке 
подходил к пруду, утки 
кидали ему хлеб.

✱  ✱  ✱
- Кукушка, кукушка, 

сколько мне жить осталось?

- Ку-ку, ку-ку, ку-ку... 
Продлевать будем?

✱  ✱  ✱
- Откройте, полиция!
- Не открою. Я на вас 

еще с прошлого раза 
очень обижен!

✱  ✱  ✱
Лично я достигла такого 

уровня дохода, что могу се-
бе позволить не работать.

Правда, только по вос-
кресеньям.

✱  ✱  ✱
У России всего два 

 союзника: дураки и до-
роги.

 ■  аНеКдоты в Номер Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Ксения  
Чистова,  

17 лет, Барнаул:
- «вице-мисс Барнаул - 

2023». люблю открывать 
новые грани собственных 

возможностей. Красота, 
уверенность, открытость 

и креативность - те 
качества, с которыми 

я себя ассоциирую. 
профессионально занималась 

вокалом, увлекаюсь 
танцами, актерским 

мастерством и моделингом. 

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Строгая Ксения в классическом 
строгом закрытом купальнике 
и соломенной шляпе. Я люблю, 

когда женщина продумывает образ 
до деталей, даже до томности во взгляде.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Мастерская промышлен-
ного масштаба. 8. Бес-
новатая баба. 9. «Своя 
у каждого стезя, одна у 
всех ...». 10. Кто обожает 
запах бензина? 12. Жан 
из «Френч канкан». 15. 
Рабочий перекус. 16. Че-
му Блаженного Августина 
обучали в Карфагене? 18. 
Кто подсказал Михаилу 
Швейцеру сюжет фильма 
«Время, вперед!»? 19. Сме-
щение в сторону. 23. Фе-
ромон из мира животных. 
24. Оформление скорби. 
25. Сладкая жизнь полной 
чашей. 26. «Конституция» 
акционерного общества.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ко-
ролева с подвесками у Дю-
ма. 3. Деление вещества 
на автомате. 4. Что завез 
в Россию ярославский по-

мещик Самарин? 5. Колду-
нья наоборот. 6. «Финал 
солдатской карьеры». 7. 
Кого из французских клас-
сиков под венец доставили 
в кресле, поскольку сам он 
болел настолько, что идти 
самостоятельно не мог? 8. 
Бесконечность наоборот. 
11. Кто, согласно приме-
те, умывается к скорому 
приходу гостей? 12. Кто 
из гениев компьютерных 
технологий написал книгу 
«Дорога в будущее»? 13. 
Провинция Белый ... на кар-
те Судана. 14. Кто пасса-
жиров билетами снабжает? 
17. Середина диаметра. 
20. Мифический певец, чья 
лира продолжала звучать и 
после смерти хозяина. 21. 
Синоним стереотипа. 22. 
Маэстро мандража. 23. 
Мистическая оболочка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабри-
ка. 8. Мегера. 9. Анестезия. 10. Лось. 12. Габен. 15. Обед. 
16. Риторика. 18. Катаев. 19. Сдвиг. 23. Аттрактант. 24. 
Траур. 25. Гедонизм. 26. Устав. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Анна. 
3. Распад. 4. Клевер. 5. Фея. 6. Демобилизация. 7. Баль-
зак. 8. Миг. 11. Кошка. 12. Гейтс. 13. Нил. 14. Кондуктор. 
17. Центр. 20. Орфей. 21. Штамп. 22. Трус. 23. Аура.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +12…+14 +7…+9
Майкоп +12…+14 +7…+9
Ейск +11…+13 +5…+7
Сочи +15…+17 +10…+12

Погода на завтра, 18 октября

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 50%
Ветер - 5 м/с, 
западный
Восход - 06:42        
Заход - 17:35      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru

Директор филиала - Д. Г. МИХЕЕВ
Главный редактор - О. В. СУХОВА

kuban@phkp.ru   www.kp.ru 
Служба рекламы:  

reklama.krasnodar@phkp.ru  

350000 г. Краснодар, ул. Октябрьская, 72.
Телефон многоканальный - 8 (861) 992-7-992.
WhatsApp, Viber, Telegram - 8 (961) 590-70-90.

Отпечатано:
НАО «Печатный двор Кубани», 

350072 г. Краснодар,  
ул. Тополиная, 19.

Заказ № заказ 2863. 
Цена свободная.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН КРАСНОДАРСКИМ ФИЛИАЛОМ АО ИД «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»


